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Ocho columnas 
 

 
 

 

Pemex cobra a conductores pérdidas por huachicoleo 
La Comisión Reguladora de Energía aprueba que la petrolera traslade a 
automovilistas el costo por el robo de combustible de sus ductos 

 

 
Roban… ¡lo robado! 
Revela Jaime Cárdenas, ex director del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado 

 

 

Niega SAT perseguir empresas; llama a invertir 
Grandes contribuyentes. Quien no pague, seguirá en la mira: Buenrostro 
 

 

AL, la región más impactada por el covid en lo laboral 
Se perdieron 50 millones de empleos en la región de enero a septiembre: OIT 
 

 
El cobro a grandes morosos paliará la caída fiscal: SAT 
Espera obtener ingresos por 400 mil millones de pesos en 2021 
 

 
Trump condena “plaga china” y Jinping reprocha “estigmas” 
Naciones Unidad. El estadounidense ratifica que la propagación del coronavirus es 
responsabilidad de la potencia asiática; Putin promueve el remedio ruso a la 
comunidad internacional en la Asamblea General 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Y nuestra vida cambió… 
Se cumplen seis meses de confinamiento 

 

 
Denuncia irregularidades y renuncia director del INDEP 
Jaime Cárdenas deja la titularidad del Instituto Para Devolverle al Pueblo lo Robado 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
Desconfinamiento reactiva alza en feminicidios 
ONG: Cifras bajaron sólo con paisa de MP por cuarentena 
 

 
El cofre del Indep se queda sin dinero 
Renuncia el director 
 

 
Otro mal negocio para el gobierno perpetrado en la gestión de Felipe 
Calderón  
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Alto riesgo 
En la frontera de la CDMX están los corredores viales con mayores índices delictivos: 
SSC 

 

 

Renuncia Cárdenas al INDEP y acusa… subastas amañadas 
Corrupción: joyas mutiladas, arreglos, valuaciones y beneficio a empresas, no al 
Estado, dice 
 

   
Cuarentena desata atracos de cárteles 
Narcotraficantes y el crimen organizado están intentando recuperar el terreno perdido 
durante el confinamiento, revela estudio de Grupo Multisistemas de Seguridad 
Industrial 
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Panorama Nacional 
 
 

“No se contraerá deuda aun si hay un rebrote de Covid” (El Sol de México, Belén 

Saldívar, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador contradijo nuevamente, a la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP), al descartar la contratación de deuda nueva en 
caso de que hubiera un rebrote de Covid-19 en el país. 
“Descarto esa opción, esa posibilidad. Tenemos finanzas públicas sanas, no va a haber 
deuda adicional”, dijo el mandatario en su conferencia matutina, al ser cuestionado 
sobre las declaraciones que la víspera hizo el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio. 
López Obrador agregó que la apreciación del peso y la reactivación económica 
ayudarán a bajar el nivel de la deuda pública, la cual se disparó en meses pasados por 
la crisis actual. 
“Llevamos siete semanas con el peso apreciándose, entonces esto también influye en 
la disminución del monto de deuda. Entonces, no veo ningún riesgo, no se advierte y 
toco madera, que vaya a haber un rebrote en la pandemia y también toco madera porque 
no creo que se presente un rebrote económico, es decir, crisis económica”, indicó en 
Palacio Nacional.  El lunes, el subsecretario explicó que el gobierno decidió no contratar 
deuda en la primera ola de contagios porque no quedaba claro cómo ésta podría 
incentivar a una población que se encontraba confinada, sin salir a comprar y con una 
economía digital naciente, además de la incertidumbre sobre la trayectoria de la 
pandemia. “Hace días hubo información de rebrotes, no tantas muertes, pero sí rebrotes 
(...) esto sigue manteniendo un alto nivel de incertidumbre porque no queda claro de 
qué pasaría si hubiera un segundo rebrote, si deberíamos tener otro gran confinamiento 
o parcial pero esto, nos queda claro, va a tener un impacto muy fuerte sobre la actividad”, 
agregó Yorio. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/AMLO-contradice-de-nuevo-a-SHCP-
descarta-contratar-nueva-deuda-si-hay-rebrote-de-Covid-19-20200922-0045.html) 
 

Hoy, encuentro en la Ciudad de México de gobernadores opositores a 
AMLO (La Jornada, Juan Carlos G. Partida, p. web). 
Jalisco, Guadalajara. - La Alianza Federalista, bloque de 10 gobernadores, en su 
mayoría panistas, anunció que este miércoles realizará una reunión plenaria en la 
Ciudad de México, a pesar de que el gobierno de la capital del país no forma parte del 
grupo que hasta ahora se había reunido en entidades administradas por sus integrantes. 
La reunión, convocada para fijar posición sobre el Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2021, culminará con una conferencia de prensa. Ambas se llevarán a cabo 
en el hotel Marquis ubicado en Paseo de la Reforma 465, a unos 500 metros de donde 
inicia el plantón con tiendas de campaña del Frente Nacional Anti-AMLO instalado el 
pasado fin de semana. 
Al finalizar la reunión con medios de comunicación, el organismo integrado por los 
mandatarios de Aguascalientes (Martín Orozco), Chihuahua (Javier Corral), Coahuila 
(Miguel Ángel Riquelme), Colima (Ignacio Peralta), Durango (José R. Aispuro), 
Guanajuato (Diego Rodríguez), Jalisco (Enrique Alfaro), Michoacán (Silvano Aureoles), 
Nuevo León (Jaime Rodríguez) y Tamaulipas (Francisco García) ofrecerá una cena a 
coordinadores parlamentarios del Senado y de la Cámara de Diputados, para abordar 
el tema de una agenda de trabajo hacia un federalismo renovado, informó la asociación 
en un comunicado. 
La convocatoria a la plenaria fue emitida por el secretariado técnico de la alianza, que 
tras reunirse semanalmente en Chihuahua elaboró la propuesta y postura de la cofradía 
de gobernadores sobre el presupuesto del año entrante presentado por la 
administración federal. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/23/politica/010n2pol) 
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Chocan por apoyos Ebrard y Muñoz Ledo (El Financiero, Eduardo Ortega y Amílcar 

Salazar, p. web). 
Las aspiraciones políticas del canciller Marcelo Ebrard, denunciadas por Porfirio Muñoz 
Ledo, se convirtieron en uno de los temas de la conferencia matutina de Palacio 
Nacional. Ayer, el secretario de Relaciones Exteriores respondió a quien busca dirigir el 
partido del Presidente y quien le amenazó de echarlo de Morena. 
“El único proceso en el que estoy es en traer vacunas rápidamente. Imagínense cómo 
nos vamos a distraer ahorita”, respondió el canciller en la conferencia matutina. 
Marcelo Ebrard, quien respalda la candidatura de Mario Delgado, dijo que la petición del 
Ejecutivo para trabajar en la administración federal fue la convicción; “Y eso, opera como 
una vacuna contra la mezquindad y la calumnia, no vamos a distraernos”, aseveró el 
canciller. 
Desde el Senado de la República, el líder de Morena, Ricardo Monreal, dijo que no le 
gusta que haya confrontación entre compañeros. “Porfirio Muñoz Ledo es una 
personalidad, es un símbolo de la vida democrática del país y lo respeto. Y Marcelo 
Ebrard, para mí, es uno de los mejores colaboradores del Presidente, que se destacan 
por su lealtad y su eficacia. Quizá sea el que sabe más política y el que tiene más 
experiencia en el ejercicio de la función pública”, calificó. 
Para el legislador, ambos son indispensables para la transformación de la vida pública 
del país. “Hacemos votos porque se diriman las diferencias”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/chocan-por-apoyos-ebrard-y-munoz-ledo) 
 

Cárdenas Gracia deja el Indep y denuncia irregularidades (La Jornada, Israel 

Rodríguez, p. web). 
Jaime Cárdenas Gracia, titular del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Idep), 
denunció que se detectaron en el organismo probables irregularidades administrativas, 
procedimientos de valuación que no garantizan el mayor beneficio para el Estado, 
mutilación de joyas, contratos favorables a las empresas y conductas de servidores 
públicos contrarias a las normas, entre otras. 
Al comunicar su renuncia al cargo, que se hará efectiva a partir del 1º de octubre, el 
funcionario señaló que se han interpuesto denuncias administrativas en el Órgano 
Interno de Control, y por la manipulación de distintas piezas de joyería se han 
presentado las querellas penales en la Fiscalía General de la República (FGR). 
Jaime Cárdenas, segundo titular del Indep –antes Servicio de Administración y 
Enajenación de Bienes–, quien fue depostario de los bienes de Ferrocarriles Nacionales 
de México y de Luz y Fuerza del Centro, informó que para concluir las liquidaciones se 
deben más de mil millones de pesos en el cumplimiento de laudos laborales que se 
encuentran en ejecución. 
No contamos por el momento con liquidez para cumplir. Se ha solicitado a la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público la ministración de estos recursos y se ha procedido a la 
venta de inmuebles de Ferrocarriles Nacionales de México para cubrir parte de los 
adeudos. 
Advierte que la situación es grave y apremiante, pues más allá de las responsabilidades 
en que incurrirían los servidores públicos involucrados, el Estado mexicano tiene una 
deuda social con los trabajadores de esos organismos. 
En su carta de renuncia de cinco cuartillas, precisa que con grupos de trabajadores de 
Luz y Fuerza del Centro se realizaron múltiples reuniones para atender sus reclamos. 
Destacó el apoyo de las secretarías del Trabajo, de Gobernación y de Energía, con lo 
que se logró beneficiar a más de 4 mil 870 ex trabajadores no jubilados, liberando las 
garantías hipotecarías para dar certeza jurídica a su patrimonio y al de sus familias. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/23/politica/003n1pol) 
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Diputados definen calendario de comparecencias del Gabinete 
presidencial (El Sol de México, Rafel Ramírez, p. web). 
Los diputados federales en San Lázaro adelantaron que con motivo del Segundo 
Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, ya tienen la 
propuesta de comparecencias del Gabinete presidencial para que los funcionarios 
federales que lo integran, detallen las labores del Gobierno durante este año. 
De acuerdo con Mario Delgado Carrillo, presidente de la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo), el calendario propuesto para citar a los funcionarios federales inicia el 29 de 
septiembre con la presencia en Pleno de Olga Sánchez Cordero, secretaria de 
Gobernación y cierra el 11 de noviembre con la secretaria de Cultura, Alejandra Frausto. 
El legislador morenista precisó que todavía falta la anuencia de los coordinadores de 
bancadas para aprobar este calendario, sin embargo, expuso que se perfila que luego 
de la presencia de la secretaria Sánchez Cordero, se continúe con la presencia del 
secretario de Salud, Jorge Alcocer, el 6 de octubre y en este proceso, también le 
acompañen Juan Ferrer Aguilar, titular del Insabi; el director general del IMSS, Zoé 
Robledo; y la titular del ISSSTE. 
Asimismo, el 7 de octubre, se prevé la comparecencia del titular de SEDATU, Román 
Guillermo Meyer Falcón y el 13 de octubre, de SAGARPA, Víctor Villalobos Arámbula. 
El 14 de octubre, se prevé que acuda el titular de SCT, Jorge Arganis Díaz Leal y 14 de 
octubre, Octavio Romero Oropeza director general de Pemex. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/diputados-definen-calendario-de-
comparecencias-del-gabinete-presidencial-5793424.html) 
 

INE recibe firmas sobre juicio a expresidentes para verificar consulta 
popular (El Economista, Marisol Velásquez, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) recibió de la Mesa Directiva del Senado de la 
República 80 cajas con formatos de apoyo ciudadano a dos consultas populares sobre 
la investigación y juicio a expresidentes para condenar los presuntos actos ilícitos que 
hayan causado afectaciones o daños graves al país, con el objetivo de que la autoridad 
electoral lleve a cabo la verificación de las mismas. 
El organismo autónomo informó que para realizar la verificación del apoyo ciudadano 
que establece la Ley Federal de Consulta Popular, este debe ser equivalente al 2% de 
la Lista Nominal, es decir, 1 millón 821 mil registros. El Instituto desarrollará diversas 
etapas para dar certeza al procedimiento. 
En el oficio enviado por el secretario Ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo, al senador 
Oscar Eduardo Ramírez, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara Alta el pasado 
17 de septiembre, el Instituto detalló el procedimiento de verificación de las firmas. 
Una vez recibidos los formatos destinados a recabar el apoyo ciudadano, el INE 
realizará la revisión y cuantificación de cada uno, así como de los registros que 
contienen. En esa primera cuantificación se revisará que el número de firmas recibidas 
sea superior al 2% de la Lista Nominal, actividad que se estima, llevará entre 8 y 10 
días. Los formatos que no correspondan con el aprobado por el Senado o no incluyan 
la totalidad de sus requisitos, serán clasificados como formatos inconsistentes y no 
serán contabilizados los registros de apoyo ciudadano que en ellos se contengan. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-recibe-firmas-sobre-juicio-a-
expresidentes-para-verificar-consulta-popular-20200922-0117.html) 
 

En riesgo, tratado de agua México-EU: SRE (El Sol de México, Roxana González, p. 

web). 
El director para América del Norte de la Cancillería mexicana, Roberto Velasco, advirtió 
que en caso de que el conflicto entre autoridades y agricultores de Chihuahua impida a 
México cumplir con el pago de agua a Estados Unidos, ese país podría renunciar al 
Tratado Internacional de 1944, y dejar sin regulación la repartición del líquido de los ríos 
Bravo y Colorado, que forman parte del límite territorial entre ambas naciones. 
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En entrevista con El Sol de México, el funcionario explicó que las consecuencias del 
incumplimiento contemplarían, además, que Estados Unidos no respetara las entregas 
a México correspondientes del río Colorado, lo que resultaría sumamente grave porque 
afectaría otra parte de la frontera. 
Velasco subrayó que no exima a la Unión Americana de tomar medidas de presión 
unilateral como lo hizo el año pasado durante la crisis migratoria, cuando lo primero que 
se hizo fue estrangular el flujo de las garitas en Ciudad Juárez. 
“Estados Unidos podría renunciar al Tratado e incluso reclamar la renegociación, lo que 
definitivamente sería muy peligroso para México. Lo que hemos dicho es que sería 
absurdo que si el Tratado está en condiciones positivas para México, para qué ir a una 
renegociación basada en qué, no tendría ningún sentido”, dijo. 
Velasco insistió en que México podría perder la flexibilidad que ahora tiene, ya que para 
entregar el líquido del río Bravo al país vecino, aquí se define cuándo y cómo se realizan 
los trasvases, se paga como se puede, si no es en cinco años, hay otros cinco para 
hacerlo. 
El funcionario de la SRE aseguró que el déficit en la entrega del río Bravo es de 319 
millones de metros cúbicos, con lo cual se ha cubierto 86 por ciento de lo 
correspondiente al ciclo que comenzó en 2015. Además, recordó que el ciclo 34 terminó 
con un adeudo que se cubrió al principio del que corre actualmente y hay un acta que 
establece que esto no puede ocurrir en el siguiente periodo. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/en-riesgo-tratado-de-agua-
mexico-eu-sre-5794315.html) 
 

Llama Ricardo Anaya a panistas a unirse para señalar el “desastre” de 
AMLO (El Sol de México, Rafel Ramírez, p. web). 
Durante la conmemoración del Aniversario 81 del PAN, el excandidato presidencial 
Ricardo Anaya dio un breve mensaje a la militancia panista, donde expresó que “hoy 
México vive momentos muy difíciles frente a un gobierno cada vez más incapaz y 
autoritario”. 
Por ello, hizo un llamado a dar la batalla por el país y apeló al fundador del partido 
Manuel Gómez Morín para usar las armas del alma: las ideas. Las cuales, sostuvo que 
son las mejores y no hay otras, “frente a un presidente que siembra el odio ante los 
mexicanos, que divide y polariza, hoy más que nunca tenemos la obligación moral de 
estar unidos para juntos alzar la voz y señalar el desastre”, expresó el también ex 
dirigente nacional panista. 
Dijo además que también debemos entender que “no basta con criticar la ineptitud del 
gobierno: tenemos que demostrar que nosotros (los panistas) sabemos hacerlo mejor”. 
Finalmente, el panista dijo que toca poner alma corazón y vida en el esfuerzo para salir 
adelante. 
A un día de que este panista anunció que retomaría su vida política, tras dos años de 
retiro, luego de perder la elección presidencial; Santiago Nieto Castillo, titular de la 
Unidad de Inteligencia Financiera, indicó que será la Fiscalía General de la República la 
que determinará si lo llama a comparecer, luego que fue indiciado por el ex director de 
Pemex, Emilio Lozoya, de haber recibido 6 millones de pesos de su parte. 
Por ello, Santiago Castillo confirmó que Anaya sí está siendo investigado por la UIF, 
luego de que su nombre fue involucrado en el Caso Lozoya. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/llama-ricardo-anaya-a-panistas-a-
unirse-para-senalar-el-desastre-de-amlo-5793943.html) 
 

SAT niega perseguir a empresarios; les pide mejor invertir (El Financiero, 

Zenyazen Flores, p. web). 
La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, garantizó a 
los empresarios que no hay persecución ni terrorismo fiscal y aseguró que lo que hay 
es certeza jurídica de las autoridades fiscales, por lo que les hizo un llamado para que 
inviertan y generen empleos en el contexto de la reapertura económica. 
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Consideró que ya pasó la peor parte del año por el impacto económico de la pandemia 
de COVID-19, “el peor año ya lo vivimos, la peor parte ya la pasamos”, dijo la funcionaria, 
y confió en que la situación en 2021 no empeorará, ya que posiblemente habrá una 
vacuna o tratamiento para la enfermedad, fronteras abiertas y la gente habrá retomado 
sus empleos. 
“El 2021 definitivamente no puede ser peor que este año, en esa medida creo que hay 
que tener tranquilidad, y lo que nosotros estamos esperando es demostrarle a los 
grandes contribuyentes y empresarios que el SAT solo quiere dar certeza jurídica en 
materia fiscal para que también ellos se sientan tranquilos, no hay persecuciones, que 
inviertan y generen trabajo. Más grave que este año no puede ser”, sostuvo. 
La jefa del SAT aprovechó para mandar un mensaje a las empresas que quieran pagar 
sus impuestos y ponerse al corriente: “les abrimos las puertas y los brazos, a todos ellos 
directamente pueden hacer cita a mis oficinas, para que saquen una cita y nos sentemos 
a regularizar sin ningún problema, que no nos manden intermediarios, que las personas 
que manden acrediten el interés fiscal”. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/la-peor-parte-del-ano-ya-paso-empresarios-
pueden-estar-tranquilos-para-invertir-raquel-buenrostro) 
 

Ahora quizá pagues más de internet y de celular... y aquí te explicamos por 
qué (El Financiero, Ana Luis Gutiérrez, p. web). 
La propuesta de aumentar el cobro por el uso de bandas de espectro radioeléctrico 
aumentará los precios de los servicios de telefonía e internet móvil, lo que agudizará la 
brecha digital en México, justo en momentos en los que la crisis sanitaria enfatizó la 
importancia de la conectividad, advirtieron expertos. 
La Ley Federal de Derechos plantea actualizar y reestructurar los cobros de derechos 
del espectro –el insumo más importante para conectar a la población– que pagan los 
operadores móviles al Estado. En el caso de la banda de 800 Mega Hertz destinada a 
telefonía celular y banda ancha móvil, el alza sería de 56.5 por ciento para el próximo 
año. 
“Quieren incrementar su recaudación (…) están quitando recursos a las empresas para 
invertir en extender sus redes para ampliar cobertura para que más personas se puedan 
conectar”, aseguró Elena Estavillo, socia directora de AEQUUM y excomisionada del 
IFT. 
En el segundo trimestre de este año, el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) 
recaudó por uso del espectro y otros servicios apenas 257.4 millones de pesos en favor 
de la Tesorería de la Federación (TESOFE), un desplome de 98.8 por ciento, en 
comparación con los 21 mil 191 millones de pesos del primer trimestre de 2020. 
En México los principales contribuyentes por el uso de bandas son AT&T con 33.73 por 
ciento del espectro total, seguido de Telcel con 29.74 por ciento y Telefónica Movistar 
con 17.36 por ciento y Altán Redes con 15.04 por ciento. 
Según especialistas la contraprestación del espectro representa 10 por ciento del pago 
y el 90 por ciento restante son derechos que cobra Hacienda. 
Jorge Fernando Negrete, director de Digital Policy Law, alertó que incrementar los 
costos de conectividad es un ataque al derecho de acceso a internet y a los servicios de 
telecomunicaciones. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/ahora-quiza-pagues-mas-de-internet-y-celular-
y-aqui-te-explicamos-por-que) 
 

Van contra corrupción en agencias del MP (El Sol de México, Manuel Cosme, p. web). 
Combatir a la corrupción en agencias del Ministerio Público e incentivar la denuncia 
ciudadana, son los objetivos de la misión emprendida por la Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México (FGJCM) y el Consejo Ciudadano para la Seguridad y la Justicia 
local.  
En conferencia de prensa virtual, la titular de la dependencia, Ernestina Godoy, presentó 
la “Campaña contra el Maltrato a la Ciudadanía y la Corrupción”, por medio de la cual 
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las instituciones participantes apoyarán y acompañarán a las personas que necesiten 
levantar una denuncia en algunas de las fiscalías locales y que no reciban la atención 
adecuada. 
Asimismo, se evitará retardo en la impartición de justicia, el cohecho, la negación del 
servicio, la solicitud de dinero, la dilación en la atención, demoras o irregularidades. 
Representantes de la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, del Consejo 
Ciudadano para la Seguridad y la Justicia local y de la FGJCM brindarán la atención a 
la ciudadanía que así lo requiera. 
Los afectados podrán denunciar anónimamente por medio del teléfono rojo que está en 
las oficinas de la fiscalía o a la Línea Ciudadana 55-5533-5533. 
“Si tu familiar está detenido no des dinero a los servidores públicos por saber la situación 
legal de tu detenido, por ver a tu familiar, para que le proporcionen alimentos, para 
obtener su libertad o para agilizar los trámites. Denuncia”, exhortó Godoy Ramos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/van-contra-corrupcion-en-
agencias-del-mp-5794857.html) 
 

La ONU debe responsabilizar a China por sus acciones sobre el COVID-19: 
Trump (El Financiero, Justin Sink, p. web). 
El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, atacó a China por la pandemia de 
coronavirus en un discurso este martes ante la Asamblea General de las Naciones 
Unidas dirigido directamente a los votantes estadounidenses, pidiendo al organismo 
internacional que castigue a Beijing. 
“En los primeros días del virus, China bloqueó los viajes nacionales mientras permitió 
que vuelos salieran de China e infectaran al mundo. El Gobierno chino y la Organización 
Mundial de la Salud, que es prácticamente controlada por China, declararon falsamente 
que no había evidencia de transmisión de persona a persona”, aseguró Trump. 
“Las Naciones Unidas deben responsabilizar a China por sus acciones”, indicó. 
Trump ha escalado las tensiones de Estados Unidos con Beijing en los últimos meses 
en un intento por mostrarse más duro con los líderes del país que su oponente en la 
carrera hacia la presidencia, el exvicepresidente Joe Biden, y para desviar la culpa del 
brote de coronavirus en EU, el más grande del mundo. 
Biden ha acusado a Trump de ignorar la propagación del virus desde China mientras 
intentaba cerrar su llamado acuerdo comercial de 'Fase uno' con Beijing en enero. 
Más de 200 mil estadounidenses han muerto de COVID-19, la enfermedad causada por 
el virus. La mayoría de los votantes califican mal a Trump por la respuesta de su 
administración a la pandemia, poniendo en peligro su candidatura a la reelección. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/onu-debe-responsabilizar-a-china-por-acciones-
sobre-covid-19-donald-trump) 
 

China no quiere 'Guerra Fría ni abierta', afirma Xi Jinping (El Financiero, 

Redacción, p. web). 
El presidente de China, Xi Jinping, dijo ante la Asamblea de Naciones Unidas (ONU) 
que su país no tiene “intención de pelear ni una Guerra Fría ni una guerra abierta contra 
ningún país”, en momentos en los que se agrava el conflicto con Estados Unidos, por la 
pandemia del COVID y las disputas militares en el mar de China. 
“Seguiremos reduciendo las diferencias y resolviendo las disputas con otras naciones a 
través del diálogo y la negociación”, aseguró Xi. “No buscaremos un desarrollo sólo de 
nosotros ni nos embarcaremos en un juego de suma cero”, declaró el mandatario en un 
comunicado pregrabado para la reunión anual de líderes mundiales. “No debe caer en 
la trampa de un choque de civilizaciones”, alertó 
“El COVID-19 nos recuerda que la globalización económica es una realidad indiscutible 
y una tendencia histórica”, afirmó el presidente y “enterrar la cabeza en la arena como 
un avestruz ante la globalización económica o tratar de combatirla con la lanza de Don 
Quijote va en contra de la corriente de la historia. Que quede claro: el mundo no volverá 
jamás al aislamiento”, añadió. 
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Calificó la lucha contra el virus como un ejercicio importante de cooperación 
internacional, una oportunidad para “unir esfuerzos y estar preparados para enfrentar 
aún más desafíos globales”. 
Su discurso fue presentado posterior a la grabación del mandatario estadounidense 
Donald Trump, quien hizo una dura crítica contra China, exigiéndole hacerse 
responsable de la pandemia. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/china-no-quiere-guerra-fria-ni-abierta-afirma-xi-
jinping) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Tren Maya: no habrá fideicomisos, sino “algo semejante”, dice Fonatur (Píe 

de Pagina, Arturo Camero Contreras, p. web). 
Miércoles 23 septiembre 2020 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) trabaja con la Procuraduría 
Agraria para buscar una alternativa de financiamiento para los desarrollos urbanos que 
generará el Tren Maya en la península de Yucatán, Chiapas y Tabasco, que garantice 
que no se despoje a los pueblos. 
“Estamos trabajando con la Procuraduría Agraria, buscando una solución para ver cuál 
es la mejor alternativa, que no necesariamente sean los fideicomisos, sino algo 
semejante”, dijo este martes el director de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, al participar 
en la conferencia diaria de los programas de Bienestar. 
Aunque no aclaró cuál podría ser la semejanza, es la primera vez que matiza su posición 
en favor de los fideicomisos de Infraestructura y Bienes Raíces (conocidos como Fibra), 
con los cuales se tendrían que privatizar los ejidos. 
El Tren Maya es uno de los proyectos estelares del gobierno federal. A pesar de la 
reducción presupuestaria derivada de la crisis económica provocada por la pandemia 
de covid-19, en la propuesta presupuestal para 2021, el proyecto que encabeza Fonatur 
tiene un aumento del 48 por ciento en comparación con lo designado para 2020. 
En varias entrevistas con Pie de Página, Jiménez Pons ha defendido el uso de estos 
fideicomisos como un esquema en el que ejidatarios y empresarios formen una 
sociedad, donde los primeros aportaren la tierra y los segundos, la infraestructura para 
el desarrollo urbano. 
Estos fideicomisos se colocarían en certificados bursátiles en la Bolsa Mexicana de 
Valores y podrán ser adquiridos por inversionistas, de manera que los socios reciban 
recursos provenientes, tanto de la venta de certificados, como del propio Fideicomiso. 
Estos recursos, sin embargo, no serán en la misma proporción y dependerían de las 
acciones que cada parte tenga en la sociedad. 
Además, los ejidos tendrían que privatizarse, pues la Ley de la Reforma Agraria no 
permite colocar certificados bursátiles de ejidos en el mercado de capitales. 
Para Jiménez Pons, ese esquema permitiría empoderar a los ejidatarios, pues los 
terrenos aumentarán su valor y los beneficios podrían ser reinvertidos en su territorio. 
(https://piedepagina.mx/tren-maya-no-habra-fideicomisos-sino-algo-semejante-dice-
fonatur/) 
 

Denuncian que parcela escolar en Valle, es un riesgo para los colonos de 
El Arenal (TV Bus Noticias, Alex Morales, p. web). 
Martes 22 septiembre 2020  
Oaxaca. - Integrantes del Comité de la colonia el Arenal en el municipio de Valle 
Nacional, hicieron un llamado a las autoridades para que atiendan las denuncias de las 
personas que viven en ese lugar, pues aseguran que la parcela escolar de la escuela 
primaria “Benito Juárez” es un riesgo para los vecinos, ya que por el abandono en que 
se encuentra, han aparecido animales ponzoñosos en la calle y en los hogares cercanos 
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al predio, por lo que esperan que el ejido tome cartas en el asunto pues aseguran que 
son tierras que no están produciendo, así lo dio a conocer Ángel Vendrell Acevedo 
tesorero del mencionado comité. 
Por otro lado el presidente de esta colonia Alberto Pérez Avendaño, comentó que han 
estado buscando un acercamiento con la directora del plantel Gloria Ruiz Ruiz, ya que 
le han solicitado algunos metros de este predio para la creación de un nuevo acceso, 
pues aseguró que debido al crecimiento que ha tenido El Arenal, están tratando de tener 
otro acceso para mayor movilidad de los colonos. 
Por último, añadieron que han exhortado al ejido de Valle Nacional al igual que a la 
Procuraduría Agraria, para que tomen cartas en el asunto, pues indicaron que es un 
terreno que no está siendo productivo para lo que fue donado hace algunos años. 
(https://www.el-mexicano.com.mx/editorial/la-huerta-comunidad-indigena/2091601) 
 

A huerta, comunidad indígena (El Mexicano, Reynaldo Magaña, p. web). 
Martes 22 septiembre 2020 
Apenas catorce kilómetros fuera del valle de Ojos Negros, hacia la montaña, una de las 
tribus kumiai de la región, está asentada en la parte suroeste dentro del ejido Sierra de 
Juárez. Es destacable que los indígenas durante siglos, mucho antes que los blancos 
llegaran, ellos habitaban toda la región. En el verano transitaban la mayor parte del 
tiempo en la parte alta de la sierra y en el invierno lo hacían en el valle de Ojos Negros. 
La comunidad cuenta con alrededor de doscientos cincuentas pobladores, además de 
la cacería de venado y codornices, otros animales eran parte de su sustento alimenticio; 
también la pizca de piñón, miel de abeja, flor de quiote y bellota. A principios del siglo 
veinte, el indio Felipe Tambo, plantó árboles frutales en el paraje que denominó "La 
Huerta de los indios", sitio donde permanecen. El nombre kumiai, empleado 
históricamente por la población mexicana, designa a un grupo indígena y también a su 
lengua. Dicho nombre es la forma castellanizada de kumeya, que proviene de las 
lenguas yumanas y significa los de los altos. La lengua kumiai o tipai como la 
autodenominan los hablantes de esta lengua, pertenece a la familia cochimí-yumana. 
Las lenguas más cercanas son el Lipai y el Jamu, las cuales se hablan en Estados 
Unidos de América. Actualmente es una lengua que se encuentra en muy alto riesgo de 
desaparecer. Se habla en el Estado de Baja California, en el municipio de Ensenada y 
en Estados Unidos de América, por lo tanto es una lengua binacional.  
En mil novecientos sesenta y siete, el gobierno de México les asignó vía dotación 
agraria, casi seis mil trecientas hectáreas, sin embargo, en clara violación a sus 
costumbres y al estado comunal que siempre han tenido, con absoluta falta de respeto 
a su autoridad tradicional, los convirtieron en ejido, designando también a un 
comisariado ejidal, en paralelo con la representación que de acuerdo a sus costumbres, 
ellos mismos eligen. 
Es lamentable que la Procuraduría Agraria y el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas 
(INPI), cuya normativa interna les obliga a proteger a los indígenas y pueblos originarios 
(nativos), a veintiocho años de la promulgación de la ley agraria, no hayan hecho nada 
por reivindicar el abuso cometido hace cincuenta y tres años, otorgándoles un régimen 
que en violación a sus derechos humanos no les corresponde. Sin petición de parte, 
sino buscando el beneficio supremo de los nativos indígenas, ¡deben actuar ya!. 
(https://www.el-mexicano.com.mx/editorial/la-huerta-comunidad-indigena/2091601) 
 

De qué va, el programa “construyo Infonavit” (IDC, Redacción, p. web). 
Martes 22 septiembre 2020 
El Infonavit ha sido el referente nacional para la colocación de créditos hipotecarios, de 
ahí que con el paso del tiempo se ha diversificado y actualizado para un mercado 
cambiante, con el propósito de atender las necesidades de vivienda, el desarrollo de 
soluciones habitacionales y financieras.  
Por ello, recientemente el Instituto dio a conocer el programa “ConstruYO Infonavit”, con 
el cual el interesado puede: 
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• elegir el monto y plazo del crédito, y 
• construir una vivienda o mejorar la que tienen, ya sea a través de asistencia 

técnica o al contratar a una constructora. Esto puede hacerse en cualquier tipo 
de propiedad (privada, ejidal, comunal o derivada de algún programa 
gubernamental), y no es necesario que esté a nombre del acreditado. 
Es suficiente con presentar alguno de los documentos en donde se demuestre 
se cuenta con una posesión segura, tal como se señala a continuación:  

Sujeta al régimen agrario 
• Título, certificado agrario o de derechos parcelarios o constancia de acta de 

asamblea sancionada por la Procuraduría Agraria e inscrita en el registro 
agrario nacional 

• título, certificado o constancia de adquisición de dominio pleno del registro 
nacional 

• cesión de derechos agrarios 
• acta de asamblea general y/o constancia del comisariado ejidal o comunal que 

otorga la posesión 
• constancia del proceso de titulación por instituciones facultadas regularización la 

tenencia de la tierra, y 
• sentencia o resolución judicial en materia agraria 

 (https://idconline.mx/seguridad-social/2020/09/22/de-que-va-el-programa-construyo-
infonavit/amp) 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu tiene la meta de hacer 165,000 acciones de vivienda (El Economista, 

Fernando Gutiérrez, p. web). 
Martes 22 septiembre 2020 
Durante el segundo semestre de este año y el primero del 2021, la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano tiene la meta de realizar 165,000 acciones de 
vivienda que apoyen la reactivación económica del país ante el impacto de la 
emergencia sanitaria del Covid-19. 
En su participación en el Monterrey Zoomit Inmobiliario 2020, Daniel Fajardo Ortiz, titular 
de la Subsecretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda de la Sedatu, indicó que estas 
165,000 acciones están enfocadas al mejoramiento y ampliación de vivienda, lo que 
causará un beneficio en el empleo en el sector de la construcción. 
“El Presidente, reconociendo el alto impacto que tiene la construcción de vivienda, de 
obras, en el empleo, como parte del programa emergente de reactivación económica, le 
otorgó a la Sedatu el mayor incremento de todas las secretarías, de 25,000 millones de 
pesos (para distintos apoyos)”, apuntó Fajardo Ortiz. 
De acuerdo con el funcionario, quien recientemente fue nombrado en su actual puesto, 
estos apoyos tienen la finalidad de apoyar a la población hasta por 35,000 pesos para 
quien busque realizar acciones de mejoramiento en su hogar y hasta por 90,000 pesos 
a quien opte por la ampliación. 
“Por este programa se realizarán 165,000 acciones de vivienda, incluyendo 
mejoramiento y ampliación”, detalló Ortiz Fajardo, quien apuntó que estas soluciones 
son parte del esquema emergente de vivienda impulsado por la secretaría ante la 
emergencia económica, para el cual se tienen presupuestados cerca de 9,400 millones 
de pesos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Sedatu-tiene-la-meta-de-hacer-
165000-acciones-de-vivienda-20200922-0133.html) 
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Reclaman ejidatarios de QR $145 millones por tierras usadas para obra vial 
(La Jornada, Patricia Vásquez, p. web). 
Miércoles 23 septiembre 2020 
Quintana Roo. - Decenas de ejidatarios de la comunidad Tihosuco, municipio de Felipe 
Carrillo Puerto, bloquearon la carretera federal 295 Tihosuco-Valladolid para exigir que 
les paguen 145 millones de pesos correspondientes al derecho de vía de 145 hectáreas 
que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) les expropió hace 15 años 
para la modernización de esa vialidad.  
Simultáneamente, una comisión de los 300 agricultores que se dicen afectados acudió 
a Chetumal, la capital, para buscar una solución con funcionarios de la dependencia 
federal. 
Los inconformes se apostaron temprano con piedras y palos, para bloquear de manera 
intermitente la carretera. Cada tres horas abren el paso durante una hora con el fin de 
paliar la congestión vehicular. 
Los campesinos exigen al menos un millón de pesos por cada una de las 145 hectáreas 
que la SCT utilizó hace 15 años como derecho de vía para la carretera que conecta 
Quintana Roo con Yucatán. 
Advirtieron que su movilización concluirá cuando sus compañeros obtengan resultados 
positivos en las negociaciones ante la SCT. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/23/estados/028n3est) 
 

AMLO llama a terminar conflicto agrario en Chiapas (Cuarto Poder.mx, Redacción, 

p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador hizo un llamado a todas las autoridades de 
Aldama y Chenalhó, Chiapas, a buscar la conciliación y encontrar una solución al 
conflicto agrario que padecen esos municipios. “Es pertinente hacer un llamado a todos 
los que intervienen en este conflicto y otros a que se unan, se vean como hermanos, 
que no haya motivo para la confrontación y el odio”. En su conferencia de prensa en 
Palacio Nacional, el titular del Ejecutivo destacó que las autoridades, los líderes 
agrarios, las autoridades indígenas, los defensores de derechos humanos, todos tienen 
que ayudar para conseguir la paz en esa parte del sureste mexicano. El presidente 
insistió en que su gobierno trabaja para que termine las agresiones con armas de fuego 
entre ambos municipios. “No son gente pobre o indígenas contra caciques, son 
enfrentamientos entre la misma gente, no hay potentados en esa región y si lo vemos 
estamos hablando de una disputa agraria de 50 hectáreas y cuántos muertos, tenemos 
que ayudar todos a conseguir la paz, que todos ayudemos a la conciliación y en Chiapas 
hay buenos ejemplos”, dijo. https://www.cuartopoder.mx/nacional/amlo-llama-a-terminar-conflicto-
agrario-en-chiapas/338330/ 

En Chenalhó, analizan propuesta de reparto de tierras (NVI Noticias, Félix Camas, 

p. web). 
San Cristóbal de Las Casas.- El Comité de Derechos Humanos de Base de Chiapas 
Digna Ochoa reconoció que hay voluntad por parte de las autoridades y comuneros de 
Chenalhó para resolver el conflicto limítrofe con Aldama y se encuentran analizando qué 
32.5 hectáreas queden para el vecino municipio  y 27 hectáreas para Santa Martha. En 
un comunicado de prensa, aseguran que una representación del Comité Digna Ochoa 
acudió a la asamblea celebrada en la comunidad de Saclum, a donde se dieron cita 
alrededor de mil personas, entre comuneros e integrantes de los Bienes Comunales del 
Sector Santa Martha. En la asamblea manifestaron que el día anterior y durante la 
mañana antes de la asamblea se reportaron disparos provenientes del lado de Aldama. 
Por supuesto que esta Asamblea se realizó en la lengua tsotsil totalmente y las personas 
participaron de acuerdo a sus formas tradicionales”, dicta el informe de Digna Ochoa. 
Asimismo, cita que como asistentes estuvieron representantes de las 124 comunidades 
de Chenalhó, el presidente municipal y el delegado de gobierno de la región, donde se 
buscó retomar los acuerdos que las 59.5 hectáreas se quedaban del lado de Aldama y 
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se establecía una indemnización a los bienes comunales de Sector Santa Martha. 
https://www.nvinoticias.com/nota/160713/en-chenalho-analizan-propuesta-de-reparto-de-tierras 

Apoyarán a ejidatarios con listas de sucesión (El Sol de San Juan del Rio, Monserrat 

García, Local, p. web). 
Es recurrente que ejidatarios eviten actualizar sus listas de sucesión, lo que propicia 
conflictos legales posteriores, informó Humberto Segura Barrios, director regional de 
Programas para el Desarrollo de la Secretaría de Bienestar, dijo que dependencias 
federales ayudarán en este trámite a través de los centros integradores. La Lista de 
Sucesión señala quién será el titular de la tenencia de la tierra cuando el ejidatario 
fallece, sin embargo, se ha vuelto práctica común evadir hacer este trámite, esta omisión 
acarrea problemáticas posteriores. Estimó que más de dos terceras partes de los 
ejidatarios del estado se encuentran en esta situación, por lo que dijo que contarán con 
la colaboración del Registro Agrario Nacional para trabajar en el tema. Explicó que una 
razón por la que ejidatarios dejaron de hacer Lista de Sucesión es debido a que, a pesar 
que se hacía de forma discreta y podían señalar a cualquier persona sin importar que 
no hubiera parentesco familiar, cuando alguien se enteraba quién sería titular de la 
tierra, en ocasiones, generaba conflicto. https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/apoyaran-
a-ejidatarios-con-listas-de-sucesion-5769942.html 

Apoyos a los núcleos agrarios no se detiene : Alba Espinoza (Periódico Express, 

Ramón Vargas,  p.web). 
Tepic.-La pandemia no ha detenido las actividades propias del Registro Agrario Nacional 
en Nayarit, informa Alba Cristal Espinosa, delegada estatal de la dependencia federal. 
Prueba de ello, señala, es la reunión celebrada en las instalaciones de la Comisión 
Nacional Forestal, para atender y darles seguimiento a todos aquellos requerimientos 
de apoyo para los núcleos agrarios, por parte del RAN. Lo que en la reunión se hizo fue 
ver la forma de complementar los expedientes para acceder a los diversos programas 
de la Conafor, detalló la servidora pública. Recordó, además, que la semana anterior se 
llevó a cabo la entrega de 130 certificados parcelarios y de uso común, en el municipio 
de Santa María del Oro. Para finalizar, Alba Cristal Espinosa destacó que, en cada 
actividad, se han cuidado las medidas que corresponden a la nueva normalidad. 
http://periodicoexpress.com.mx/apoyos-a-los-nucleos-agrarios-no-se-detiene-alba-espinoza/ 

Expulsan de Tepoztlán a nueve comuneros por vender tierras (La Jornada, 

Rubicela Morelos Cruz, Estados, p. 25). 

Cuernavaca, Mor., El comisariado de bienes comunales de Tepoztlán expulsó a nueve 
comuneros porque han vendido tierras de este Pueblo Mágico y se hacen pasar por 
representantes de ese organismo, pese a que el presidente reconocido por el Registro 
Agrario Nacional (RAN) es Lucio Cuevas Romero (2019-2022). La expulsión, informó 
Cuevas Romero en rueda de prensa en Tepoztlán, se acordó en una asamblea el 20 de 
septiembre. Los aparceros aprobaron por unanimidad la expulsión de los nueve 
integrantes. En el punto 5 se expusieron los motivos y se pusieron a consideración de 
los asistentes con fundamento al artículo 23, fracción segunda, para que sean 
separados y se suspendan los derechos agrarios a Gobel Demesa Flores, Octavio Ayala 
Linares, Esteban Ramírez Castalleda, Andrés Almazán Beltrán, Leticia González 
Balderas, Gerardo Demesa Padilla, Roselia Estela Solís Jaimes, Feliciana Guerrero 
Castillo y Victorino Aguirre Flores, quienes han incurrido en conductas que afectan los 
intereses de la comunidad, como la conformación de un comisariado espurio, acusó 
Lucio Cuevas Romero. Explicó que Gobel Demesa Flores se hace pasar por presidente 
de bienes comunales de Tepoztlán y Octavio Ayala por secretario. El abogado Carlos 
Rojas Almazán anunció que presentará una denuncia ante la Fiscalía General del 
Estado por el delito de usurpación, porque los implicados han expedido constancias a 
pesar de que no tienen la representación legal. 
https://www.jornada.com.mx/2020/09/22/estados/025n1est 



Sector Agropecuario 
 
 
Azucareros mexicanos prevén un año complicado por menores 
exportaciones a EU y aumento de impuestos (El Economista, Agencia, p. web). 
Martes 22 septiembre 2020  
Azucareros mexicanos prevén menores exportaciones a Estados Unidos en el próximo 
ciclo 2020/21, en medio de un escenario complicado por una esperada alza en la 
producción y la amenaza de incrementos en impuestos locales, dijo el martes el jefe de 
los industriales del sector. 
Juan Cortina, presidente de la cámara azucarera, dijo a Reuters que el estimado inicial 
de la cuota de exportación hacia el socio comercial del norte es de 800,000 toneladas, 
menor a la de 1.3 millones de toneladas de la zafra que cerró en agosto. 
Eso, dijo Cortina, llevará a mayores excedentes del edulcorante, pues se estima un 
incremento de alrededor del 13% en la producción de azúcar en el ciclo que inicia hacia 
finales del año, de alrededor de 6.0 millones de toneladas, frente al rendimiento de la 
última cosecha. 
El año que entra ellos (Estados Unidos) van a volver a tener una mayor producción 
nacional y entonces van a tener menos necesidades y México les va a poder mandar 
menos azúcar", dijo Cortina. 
La cantidad de azúcar que México puede exportar a Estados Unidos, su socio junto con 
Canadá en el acuerdo comercial para América del Norte (T-MEC), se define según las 
necesidades del país vecino, según los acuerdos de suspensión que rigen el comercio 
del producto y que fueron ratificados por cinco años más este año. 
Sin embargo, Cortina dijo además que los productores enfrentan la amenaza de 
aumentos en los impuestos que ya pagan debido a una iniciativa promovida por 
legisladores Morena para elevar los gravámenes a bebidas azucaradas y a otros 
productos industrializados. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Azucareros-mexicanos-preven-un-ano-
complicado-por-menores-exportaciones-a-EU-y-aumento-de-impuestos--20200922-
0047.html) 
 

Productores de maíz y frijol recibirán 21 mdp (El Heraldo Aguascalientes, Redacción, 

p. web). 
Habrá un apoyo extraordinario de poco más de 21 millones de pesos para beneficiar 
hasta 5 mil pequeños y medianos productores de maíz y frijol en Aguascalientes en el 
Programa de Producción para el Bienestar, destinado para aquellos que no se habían 
alcanzado a inscribir al mismo, así lo dio a conocer el delegado estatal de Programas 
para el Bienestar, Aldo Ruiz Sánchez. En conferencia de prensa el representante del 
Gobierno Federal en la entidad detalló que gracias a las gestiones realizadas ante la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural a nivel nacional, se logró bajar recursos 
extraordinarios para el estado, ya que mediante este Programa se integrarán 2.8 
millones de pequeños y medianos productores, de los cuales se espera integrar a 5 mil 
de Aguascalientes de maíz y frijol a través del Censo de Bienestar y el Padrón de 
Producción para el Bienestar. “Este programa busca implementar mejores prácticas 
agroecológicas en beneficio de toda la población y a su vez contribuir a mejorar la 
calidad de vida de las familias del campo”. https://www.heraldo.mx/productores-de-maiz-y-frijol-
recibiran-21-mdp/ 

Bombardeo millonario a campesinos por agua para la termoeléctrica 
(Quadratin Morelos, Dulce Valdepeña, Sociedad, p.36). 

Cuautla, Mor.,.- Son 118 millones 500 mil pesos lo que ofrece el gobierno federal en 
obras de infraestructura para ejidos que integran la Asociación de Usuarios del Río 
Cuautla (ASURCO) y 5 millones de pesos de manera mensual por 30 años divididos en 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Azucareros-mexicanos-preven-un-ano-complicado-por-menores-exportaciones-a-EU-y-aumento-de-impuestos--20200922-0047.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Azucareros-mexicanos-preven-un-ano-complicado-por-menores-exportaciones-a-EU-y-aumento-de-impuestos--20200922-0047.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Azucareros-mexicanos-preven-un-ano-complicado-por-menores-exportaciones-a-EU-y-aumento-de-impuestos--20200922-0047.html


partes iguales entre esta organización y el Sistema Operador de Agua Potable y 
Saneamiento de Cuautla (SOAPSC) por toma de agua para la termoeléctrica de Huexca. 
“Sujeto a disponibilidad presupuestal”, compromete 94 millones de pesos a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), ocho millones de pesos por la Comisión Nacional del 
Agua aportados mediante el Programa de Apoyo a la Infraestructura Hidroagrícola 
ejercicio 2020, subprograma de rehabilitación, tecnificación y equipamiento de distritos 
de riego, componente rehabilitación y tecnificación de distritos de riego y 16 millones 
500 mil pesos por la Sader. https://morelos.quadratin.com.mx/bombardeo-millonario-a-campesinos-
por-agua-para-la-termoelectrica/ 

Incorporará Sader a tres mil campesinos tlaxcaltecas (El Sol de Tlaxcala, Jesús 

Lima ,  Local, p.web). 
Para apoyar a los campesinos que tienen de una a cinco y hasta 20 hectáreas, la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en Tlaxcala (Sader) ingresará a tres mil 
nuevos beneficiarios al padrón del programa Producción para el Bienestar, registro que 
permanecerá abierto durante todo septiembre. En este sentido, la delegada federal de 
los programas sociales en la entidad, Lorena Cuéllar Cisneros, destacó que desde 1993, 
la Sader no había incluido ni actualizado su padrón de este programa. En conferencia 
de prensa, la funcionaria explicó que se prevé la entrega de mil y mil 600 pesos, 
respectivamente, para quienes produzcan granos básicos como maíz, frijol, avena, trigo 
y amaranto, entre otros. Detalló que para este año esperan aumentar la producción de 
los campesinos, de ahí que la entrega del dinero será de manera directa a través de una 
cuenta individual con una tarjeta bancaria, aunque para quienes no cuentan con una se 
les hará un documento que solo podrá cobrar el beneficiario. 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/incorporara-sader-a-tres-mil-campesinos-tlaxcaltecas-
5789920.html 

Sistema agroalimentario, cuidado ambiental y salud (La Jornada, María Elena 

Álvarez-Buylla Roces, Opinión, p.web). 
El sistema económico neoliberal se caracteriza, en sus formas más extremas, por una 
supeditación prácticamente total del Estado a intereses privados (Harvey); esto implica 
la mercantilización de los bienes comunitarios y de la nación (agua, bosques, suelos y 
biodiversidad, entre otros). Con ello, se sacrifican tanto el interés público como los 
comunitarios y los derechos fundamentales, principalmente los colectivos de la presente 
y futuras generaciones, entre otros, a una vida saludable, a un ambiente sano, a disfrutar 
de la biodiversidad, a una educación pertinente y rigurosa. La imposición de la lógica 
del capital condujo a la destrucción de estos recursos en beneficio del enriquecimiento 
desmedido de un número cada vez menor de firmas corporativas (Foster; Hellevig). Esta 
situación ha sido legitimada en el plano internacional con la imposición de tratados 
comerciales injustos, y en el plano cultural, por los paradigmas de los llamados sistemas 
tecno-científicos. El control corporativo de la agricultura ha llevado a la hegemonía de 
un sistema agroalimentario industrial destructivo del medio ambiente, emisor de los más 
poderosos gases con efecto invernadero y causante de una parte importante del cambio 
climático. Este sistema agroalimentario industrial extensivo de monocultivos controla 
una parte importante de las semillas y produce y distribuye alimentos contaminados con 
agrotóxicos que, además, son altamente diabetógenos. Con ello propician 
padecimientos cardiovasculares y diabetes, y son responsables de que 39.2 por ciento 
de la mortalidad en México se deba a estas dos enfermedades (Inegi, 2014). 
https://www.jornada.com.mx/2020/09/22/opinion/014a1pol 
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Organizaciones Campesinas 
 
 
Productores de leche denuncian irregularidades en pagos de Liconsa (El Sol 

de México, Isaura López, p. web). 
Martes 22 septiembre 2020 
ás de 10 mil pequeños y medianos productores de leche, de 20 estados del país, entre 
ellos Jalisco, denunciaron irregularidades en el proceso de pago del producto que 
entregan al organismo de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) por conducto de 
Liconsa. 
Reiteran que desde los primeros meses hubo interrupciones en los pagos, mientras que 
la entrega de leche fluida para programas sociales de distribución “no se interrumpió en 
ningún momento”, expuso el dirigente del Frente Nacional de Productores y 
Consumidores de Leche, Álvaro González Muñoz. 
Indicó que la economía de los pequeños y medianos productores está totalmente 
deteriorada y afirmó que la mayoría de ellos pertenece al segmento de quienes cuidan 
los establos con menos de 40 animales. 
“En su mayor parte buscan vender algunas vacas para afrontar deudas y problemas 
relacionados con el abasto de forrajes, suministros veterinarios y salarios del personal 
operativo”. 
Consideró que el gremio lechero de pequeños y medianos productores, que representan 
alrededor del 90% de ganaderos lecheros, está convencido de que, en breve plazo, 
México sea autosuficiente en leche y sus derivados, siempre y cuando “se ponga un alto 
a la producción de fórmulas lácteas y productos adulterados que se comercializan sin 
ninguna restricción en tiendas de autoservicio y también en el pequeño comercio, a 
precios similares a los de leche auténtica” 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/productores-de-leche-
denuncian-irregularidades-pagos-liconsa-jalisco-5793578.html) 
 

Consideran que el gobierno federal abandonó al campo (AM Querétaro, Gonzalo 

Flores, p.web). 
Organizaciones campesinas de Querétaro lamentaron el abandono por parte del 
Gobierno federal hacia el campo. Por lo tanto, advirtieron, buscan otros canales de 
comunicación como la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). De acuerdo 
con César Vega, secretario del Consejo Agrario Estatal Permanente, están por confirmar 
otras reuniones. Entre ellas con el senador Mauricio Kuri, pues dijo, la desaparición de 
programas federales de apoyo al sector agrícola afectó el entorno campesino a nivel 
estatal y en general en todo el país. “Estamos mal a nivel federal y a nivel estado sí hay 
algo de apoyo en el sector campesino”, reconoció. La falta de apoyos, aclaró , se refleja 
en una baja de precios en los productos agrícolas y en el estado también se resiente 
esta problemática. https://amqueretaro.com/son-perfiles/2020/09/21/consideran-que-el-gobierno-
federal-abandono-al-campo/ 

Protestas de los campesinos sacan de control a la ciudad (La Jornada de 

Morelos, Redacción, Sociedad y Justicia, p. web). 
El recorte del presupuesto federal al campo y los efectos de la pandemia del COVID-19 
en el agro morelense, “ha puesto contra la pared” al productor local, lamentó el líder de 
la Central Campesina Cardenista (CCC), Humberto Sandoval Zamora. Desde las 
primeras horas de este lunes, organizaciones campesinas instalaron sus protestas en 
las puertas de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, en demanda del 
establecimiento de mesas de trabajo, donde se analice y discuta la asignación 
presupuestal para el campo, en el año próximo. De inicio, refirió, Sandoval Zamora el 
campo morelense demanda la asignación de 500 millones de pesos, a fin de atender las 
necesidades las urgentes del sector. Los montos destinados a proyectos como el 
Programa de Mujeres, deben de ser incrementados y pasar de los 15 millones de pesos 

https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/productores-de-leche-denuncian-irregularidades-pagos-liconsa-jalisco-5793578.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/productores-de-leche-denuncian-irregularidades-pagos-liconsa-jalisco-5793578.html
https://www.conago.org.mx/


asignados a 100 millones de pesos, asegurando el compromiso político de que los 
montos no disminuyan. “Estamos contra la pared, con un bajo presupuesto, ventas nulas 
y los insumos que se elevaron 40 por ciento, resultado de esta pandemia, el campo no 
puede más”, asevero. http://www.lajornadamorelos.com.mx/sociedad-y-
justicia/2020/09/22/27665/protestas-los-campesinos-sacan-control-la-ciudad 
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“No se contraerá deuda aun si hay un rebrote de 

Covid” 

Martes 22 septiembre 2020 / Belén Saldívar 

El presidente Andrés Manuel López Obrador contradijo nuevamente, a la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), al descartar la contratación 

de deuda nueva en caso de que hubiera un rebrote de Covid-19 en el país. 

“Descarto esa opción, esa posibilidad. Tenemos finanzas públicas sanas, no va 

a haber deuda adicional”, dijo el mandatario en su conferencia matutina, al ser 

cuestionado sobre las declaraciones que la víspera hizo el subsecretario de 

Hacienda, Gabriel Yorio. López Obrador agregó que la apreciación del peso y la 

reactivación económica ayudarán a bajar el nivel de la deuda pública, la cual se 

disparó en meses pasados por la crisis actual. 

“Llevamos siete semanas con el peso apreciándose, entonces esto también 

influye en la disminución del monto de deuda. Entonces, no veo ningún riesgo, 

no se advierte y toco madera, que vaya a haber un rebrote en la pandemia y 

también toco madera porque no creo que se presente un rebrote económico, es 

decir, crisis económica”, indicó en Palacio Nacional. 

El lunes, el subsecretario explicó que el gobierno decidió no contratar deuda en 

la primera ola de contagios porque no quedaba claro cómo ésta podría incentivar 

a una población que se encontraba confinada, sin salir a comprar y con una 

economía digital naciente, además de la incertidumbre sobre la trayectoria de la 

pandemia. 

“Hace días hubo información de rebrotes, no tantas muertes, pero sí rebrotes (...) 

esto sigue manteniendo un alto nivel de incertidumbre porque no queda claro de 

qué pasaría si hubiera un segundo rebrote, si deberíamos tener otro gran 

confinamiento o parcial pero esto, nos queda claro, va a tener un impacto muy 

fuerte sobre la actividad”, agregó Yorio. 

En este sentido, indicó que Hacienda decidió “guardar la carta del 

endeudamiento como una segunda línea de defensa” en caso de un rebrote en 

el país, en donde se deban tomar acciones más agresivas en cuanto a temas 

económicos. 

En el primer semestre del año, el Saldo Histórico de los Requerimientos 

Financieros del Sector Público (SHRFSP) —la medida más amplia de la deuda- 

se ubicó en 12.07 billones de pesos, lo que representó un incremento de 14% 

respecto al mismo periodo del 2019 y 52.1% del Producto Interno Bruto (PIB). 

 

Impulso para reactivación 

 

Analistas consultados refirieron que si bien no endeudar al país es algo positivo, 

la crisis actual que se vive necesita de medidas extraordinarias, en donde la 

contratación de nueva deuda para aminorar el impacto económico es viable. 



“Si se quiere tener todo lo que se contemplaba en el presupuesto, proyectos de 

infraestructura actuales más la recuperación de la economía, esto se tendría que 

complementar con un incremento del gasto público y de la deuda. Este 

incremento no sería algo extraordinario o malo, sobre todo pensando que en el 

resto del mundo se está haciendo de manera similar, y este mayor gasto sería 

una política fiscal contracíclica, que se traduce en políticas temporales para 

poder encender la chispa del crecimiento económico”, indicó Gabriela Siller, 

directora de Análisis Económico y Financiero de Banco Base. 

James Salazar, subdirector de Análisis Económico de CiBanco, explicó que, 

incluso, si se utiliza deuda nueva en gasto productivo se ayudaría a que la caída 

del PIB fuera menor y, a su vez, el endeudamiento como porcentaje del PIB se 

mantuviera o presentara un incremento menor. 

“No es tan grave cuando (un país) se endeuda y la economía crece, porque así 

se mantiene la relación entre deuda y PIB. Si se incrementa la actividad, se 

puede mantener constante esta relación, y así se puede tener margen para 

endeudarse más”, indicó por su parte Mario Di Costanzo, asesor financiero. 

Deuda cerraría el sexenio en 52.8% del PIB. 

De acuerdo con lo expuesto por el gobierno en los Criterios Generales de Política 

Económica para el 2021, el gobierno de López Obrador cerraría el sexenio con 

una deuda equivalente a 52.8% del PIB. 

De esta manera, el SHRFSP se incrementaría en 7.9 puntos porcentuales 

respecto al cierre del sexenio de Enrique Peña Nieto, cuando la deuda 

representaba 44.9 por ciento. 

 

Otros desmentidos 

 

• En marzo del 2019, cuando Arturo Herrera aún era subsecretario de Hacienda, 

dijo al Financial Times que la construcción de la refinería Dos Bocas sería 

pospuesta hasta nuevo aviso. Al día siguiente, AMLO lo desmintió. “No, estamos 

muy bien y se va a construir la refinería”. 

 

• En abril del 2019, Herrera comentó que la posibilidad de regresar la Tenencia 

dejaría al erario ingresos adicionales entre 100,000 y 120,000 millones de pesos. 

Al día siguiente, el presidente lo descartó. 

 

• En julio del año pasado, AMLO desmintió un informe de Hacienda sobre un 

subejercicio de 174,000 millones de pesos; aseguró que tenía “otros datos”, y 

que para él significaban ahorros. 

 

• En octubre del 2019, Herrera declaró que se debe tener un consenso para 

aumentar la edad de retiro. AMLO sostuvo que mientras él sea el jefe del 

Ejecutivo no habrá ninguna propuesta al respecto. 

 

• En julio de este año, Herrera comentó que el uso del cubrebocas era un 

elemento importantes para reactivar la economía. El presidente dijo que  “Si 

fuese el cubrebocas una opción para la reactivación de la economía pues me lo 

pongo de inmediato”. 



 

Hoy, encuentro en la Ciudad de México de 

gobernadores opositores a AMLO 

Miércoles 23 septiembre 2020 / Juan Carlos G. Partida 

Jalisco, Guadalajara. - La Alianza Federalista, bloque de 10 gobernadores, en 

su mayoría panistas, anunció que este miércoles realizará una reunión plenaria 

en la Ciudad de México, a pesar de que el gobierno de la capital del país no 

forma parte del grupo que hasta ahora se había reunido en entidades 

administradas por sus integrantes. 

La reunión, convocada para fijar posición sobre el Presupuesto de Egresos de la 

Federación 2021, culminará con una conferencia de prensa. Ambas se llevarán 

a cabo en el hotel Marquis ubicado en Paseo de la Reforma 465, a unos 500 

metros de donde inicia el plantón con tiendas de campaña del Frente Nacional 

Anti-AMLO instalado el pasado fin de semana. 

Al finalizar la reunión con medios de comunicación, el organismo integrado por 

los mandatarios de Aguascalientes (Martín Orozco), Chihuahua (Javier Corral), 

Coahuila (Miguel Ángel Riquelme), Colima (Ignacio Peralta), Durango (José R. 

Aispuro), Guanajuato (Diego Rodríguez), Jalisco (Enrique Alfaro), Michoacán 

(Silvano Aureoles), Nuevo León (Jaime Rodríguez) y Tamaulipas (Francisco 

García) ofrecerá una cena a coordinadores parlamentarios del Senado y de la 

Cámara de Diputados, para abordar el tema de una agenda de trabajo hacia un 

federalismo renovado, informó la asociación en un comunicado. 

La convocatoria a la plenaria fue emitida por el secretariado técnico de la alianza, 

que tras reunirse semanalmente en Chihuahua elaboró la propuesta y postura 

de la cofradía de gobernadores sobre el presupuesto del año entrante 

presentado por la administración federal. 

En el secretariado participan Luis Felipe Bravo Mena, ex dirigente del PAN; 

Cecilia Soto, representante del gobierno de Chihuahua en la Ciudad de México; 

el ex diputado federal perredista Guadalupe Acosta Naranjo, y el ex senador 

panista Roberto Gil Zuarth. 

También son integrantes el secretario de Gobierno de Jalisco, Juan Enrique 

Ibarra; Luis Farías y Azucena Triana, representantes de los gobiernos de Nuevo 

León y Durango ante el gobierno federal, respectivamente, y Armando Luna 

Canales, ex diputado del PRI. La organización anunció el día 7 su salida de la 

Conferencia Nacional de Gobernadores, a la que consideró un organismo 

derrotado, pues sus propuestas para reactivar la economía y manejar la 

pandemia de coronavirus no fueron escuchadas por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador. 

El mandatario independiente Jaime Rodríguez y Enrique Alfaro (MC) anticiparon 

que pedirán al gobierno federal un reajuste en el presupuesto 2021, con el 



argumento de que las participaciones proyectadas no corresponden a la 

magnitud de la recaudación ni a la fuerza económica de sus estados. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Chocan por apoyos Ebrard y Muñoz Ledo 

 

Miércoles 23 septiembre 2020 / Eduardo Ortega y Amílcar Salazar 

Las aspiraciones políticas del canciller Marcelo Ebrard, denunciadas por Porfirio 

Muñoz Ledo, se convirtieron en uno de los temas de la conferencia matutina de 

Palacio Nacional. Ayer, el secretario de Relaciones Exteriores respondió a quien 

busca dirigir el partido del Presidente y quien le amenazó de echarlo de Morena. 

“El único proceso en el que estoy es en traer vacunas rápidamente. Imagínense 

cómo nos vamos a distraer ahorita”, respondió el canciller en la conferencia 

matutina. 

Marcelo Ebrard, quien respalda la candidatura de Mario Delgado, dijo que la 

petición del Ejecutivo para trabajar en la administración federal fue la convicción; 

“Y eso, opera como una vacuna contra la mezquindad y la calumnia, no vamos 

a distraernos”, aseveró el canciller. 

Desde el Senado de la República, el líder de Morena, Ricardo Monreal, dijo que 

no le gusta que haya confrontación entre compañeros. “Porfirio Muñoz Ledo es 

una personalidad, es un símbolo de la vida democrática del país y lo respeto. Y 

Marcelo Ebrard, para mí, es uno de los mejores colaboradores del Presidente, 

que se destacan por su lealtad y su eficacia. Quizá sea el que sabe más política 

y el que tiene más experiencia en el ejercicio de la función pública”, calificó. 

Para el legislador, ambos son indispensables para la transformación de la vida 

pública del país. “Hacemos votos porque se diriman las diferencias”. 

 

 

 



 

Cárdenas Gracia deja el Indep y denuncia 

irregularidades 

 

Miércoles 23 septiembre 2020 / Israel Rodríguez 

Jaime Cárdenas Gracia, titular del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado 

(Idep), denunció que se detectaron en el organismo probables irregularidades 

administrativas, procedimientos de valuación que no garantizan el mayor 

beneficio para el Estado, mutilación de joyas, contratos favorables a las 

empresas y conductas de servidores públicos contrarias a las normas, entre 

otras. 

Al comunicar su renuncia al cargo, que se hará efectiva a partir del 1º de octubre, 

el funcionario señaló que se han interpuesto denuncias administrativas en el 

Órgano Interno de Control, y por la manipulación de distintas piezas de joyería 

se han presentado las querellas penales en la Fiscalía General de la República 

(FGR). 

Jaime Cárdenas, segundo titular del Indep –antes Servicio de Administración y 

Enajenación de Bienes–, quien fue depostario de los bienes de Ferrocarriles 

Nacionales de México y de Luz y Fuerza del Centro, informó que para concluir 

las liquidaciones se deben más de mil millones de pesos en el cumplimiento de 

laudos laborales que se encuentran en ejecución. 

No contamos por el momento con liquidez para cumplir. Se ha solicitado a la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público la ministración de estos recursos y se 

ha procedido a la venta de inmuebles de Ferrocarriles Nacionales de México 

para cubrir parte de los adeudos. 

Advierte que la situación es grave y apremiante, pues más allá de las 

responsabilidades en que incurrirían los servidores públicos involucrados, el 



Estado mexicano tiene una deuda social con los trabajadores de esos 

organismos. 

En su carta de renuncia de cinco cuartillas, precisa que con grupos de 

trabajadores de Luz y Fuerza del Centro se realizaron múltiples reuniones para 

atender sus reclamos. Destacó el apoyo de las secretarías del Trabajo, de 

Gobernación y de Energía, con lo que se logró beneficiar a más de 4 mil 870 ex 

trabajadores no jubilados, liberando las garantías hipotecarías para dar certeza 

jurídica a su patrimonio y al de sus familias. 

En cuanto a los riesgos más importantes que enfrenta el Indep y que vienen de 

administraciones anteriores, reconoce que no sólo las liquidaciones de 

Ferrocarriles Nacionales de México y Luz y Fuerza del Centro se encuentran en 

situación financiera crítica, pues se deben importantes cantidades a las 

empresas proveedoras de servicios, principalmente a las de seguridad y de 

administración de almacenes. Se ha estado en comunicación con ellas para 

conciliar y en su caso renegociar adeudos y modificar los términos de los 

contratos. 

Señaló que el pago de esos servicios se realiza en algún caso con parte de los 

recursos que se obtienen de las subastas, pero como las que se llevan a cabo 

vía electrónica fueron suspendidas durante buena parte de 2020 y disminuyeron 

las presenciales, se ha carecido de liquidez para satisfacer puntualmente los 

compromisos de pago. 

Cárdenas Gracia indicó que pese a que existen grandes recursos en el Indep, 

hoy por hoy no son susceptibles de destino alguno porque se desconoce la 

causahabiencia (al titular de los derechos de los bienes y de quién provienen) y 

los procedimientos que los originaron. 

Reveló que se ha concluido la revisión de los sistemas informáticos y 

tecnológicos del instituto, con el auxilio de la oficina de Estrategia Digital de la 

Presidencia de la República, a fin de desterrar la manipulación que de ellos se 

hacía a favor de unas cuantas personas. 

Para ello, se inició en los archivos físicos e informáticos de la institución, con el 

apoyo de la FGR, la determinación de su origen. 

Adicionalmente, informó que queda pendiente conciliar la transferencia de los 2 

mil millones de pesos que en febrero de 2020 se remitieron al Indep. Hasta la 

fecha esos recursos están invertidos, generan intereses y no han sido utilizados. 

Cárdenas Gracia agradeció el apoyo recibido por el secretario de Hacienda, 

Arturo Herrera; por Alejandro Gertz Manero, titular de la FGR, y el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, a quien le desea los mejores parabienes, 

extensivos a nuestro país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Diputados definen calendario de comparecencias 

del Gabinete presidencial 

 

Martes 22 septiembre 2020 / Rafael Ramirez 

Los diputados federales en San Lázaro adelantaron que con motivo del Segundo 

Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, ya tienen la 

propuesta de comparecencias del Gabinete presidencial para que los 

funcionarios federales que lo integran, detallen las labores del Gobierno durante 

este año. 

De acuerdo con Mario Delgado Carrillo, presidente de la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo), el calendario propuesto para citar a los funcionarios federales 

inicia el 29 de septiembre con la presencia en Pleno de Olga Sánchez Cordero, 

secretaria de Gobernación y cierra el 11 de noviembre con la secretaria de 

Cultura, Alejandra Frausto. 

El legislador morenista precisó que todavía falta la anuencia de los 

coordinadores de bancadas para aprobar este calendario, sin embargo, expuso 

que se perfila que luego de la presencia de la secretaria Sánchez Cordero, se 

continúe con la presencia del secretario de Salud, Jorge Alcocer, el 6 de octubre 

y en este proceso, también le acompañen Juan Ferrer Aguilar, titular del Insabi; 

el director general del IMSS, Zoé Robledo; y la titular del ISSSTE. 



Asimismo, el 7 de octubre, se prevé la comparecencia del titular de SEDATU, 

Román Guillermo Meyer Falcón y el 13 de octubre, de SAGARPA, Víctor 

Villalobos Arámbula. 

El 14 de octubre, se prevé que acuda el titular de SCT, Jorge Arganis Díaz Leal 

y 14 de octubre, Octavio Romero Oropeza director general de Pemex. 

Para el 21 de octubre, se planea que acuda el secretario de Educación Pública 

(SEP) Esteban Moctezuma y el 21 de octubre, Manuel Bartlett, director general 

de la Comisión Federal de electricidad (CFE). 

El 27 de octubre, estará la titular de la Secretaría de la Función Pública, Irma 

Erenidra Sandoval y el 28 de octubre, la titular de la Secretaría de Economía, 

Graciela Márquez Colín 

El 3 de noviembre, Secretaría de Bienestar, Javier May Rodríguez; el 4 de 

noviembre, SEMARNAT, María Luisa Albores González y el 9 de noviembre, la 

secretaria de Energía, Rocío Nahle García; posteriormente, para el 10 de 

noviembre, asistirá Alfonso Durazo Montaño, titular de la Secretaría de 

Seguridad y Protección Ciudadana. 

Dentro de este calendario se tiene previsto que se cite a comparecer el 30 de 

septiembre, en el Pleno, al Secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo 

Herrera Gutiérrez y que, durante su comparecencia, también dé cuenta del 

paquete económico para el ejercicio fiscal del 2021, y en adición se refiera 

también al análisis en materia económica. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

INE recibe firmas sobre juicio a expresidentes 

para verificar consulta popular 

 

Martes 22 septiembre 2020 / Marisol Velásquez 

El Instituto Nacional Electoral (INE) recibió de la Mesa Directiva del Senado de 

la República 80 cajas con formatos de apoyo ciudadano a dos consultas 

populares sobre la investigación y juicio a expresidentes para condenar los 

presuntos actos ilícitos que hayan causado afectaciones o daños graves al país, 

con el objetivo de que la autoridad electoral lleve a cabo la verificación de las 

mismas. 

El organismo autónomo informó que para realizar la verificación del apoyo 

ciudadano que establece la Ley Federal de Consulta Popular, este debe ser 

equivalente al 2% de la Lista Nominal, es decir, 1 millón 821 mil registros. El 

Instituto desarrollará diversas etapas para dar certeza al procedimiento. 

En el oficio enviado por el secretario Ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo, al 

senador Oscar Eduardo Ramírez, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara 

Alta el pasado 17 de septiembre, el Instituto detalló el procedimiento de 

verificación de las firmas. 

Una vez recibidos los formatos destinados a recabar el apoyo ciudadano, el INE 

realizará la revisión y cuantificación de cada uno, así como de los registros que 

contienen. En esa primera cuantificación se revisará que el número de firmas 

recibidas sea superior al 2% de la Lista Nominal, actividad que se estima, llevará 

entre 8 y 10 días. 

Los formatos que no correspondan con el aprobado por el Senado o no incluyan 

la totalidad de sus requisitos, serán clasificados como formatos inconsistentes y 



no serán contabilizados los registros de apoyo ciudadano que en ellos se 

contengan. 

Finalizada la revisión y cuantificación de formatos, el INE expedirá un acuse de 

recepción, el cual contendrá el número total de formatos y registros recibidos. Es 

a partir de este momento en que inicia el plazo que la ley otorga al Instituto de 

30 días para realizar la verificación correspondiente. 

Expedido el acuse, la autoridad electoral procede a capturar la información de 

cada registro y realizar la compulsa con la base de datos del Padrón Electoral, 

en la cual identificará que se trate de ciudadanas y ciudadanos inscritos en la 

Lista Nominal, que la firma y datos coincidan con los registrados ante el INE y 

que no existan apoyos duplicados. 

Durante la verificación, el Instituto visitará a un porcentaje de las personas 

registradas en los formatos de apoyo a la consulta popular para validar si se trata 

de un apoyo auténtico. 

Realizada la verificación, la autoridad electoral elaborará un informe de 

resultados que será enviado a la Cámara de Senadores para su difusión y trámite 

posterior. 

En el caso de que el Instituto determine que se cumple con el 2% de apoyo a la 

consulta, el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores enviará 

la petición a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) junto con la 

propuesta de pregunta de los peticionarios para que resuelva sobre su 

constitucionalidad. 

El Máximo Tribunal contará con 20 días naturales para resolver sobre la 

constitucionalidad de la consulta. De validarla, la SCJN la turnará al Senado de 

la República para la emisión de la convocatoria correspondiente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

En riesgo, tratado de agua México-EU: SER 

 

Miércoles 22 septiembre 2020 / Roxana González 

El director para América del Norte de la Cancillería mexicana, Roberto Velasco, advirtió 

que en caso de que el conflicto entre autoridades y agricultores de Chihuahua 

impida a México cumplir con el pago de agua a Estados Unidos, ese país podría 

renunciar al Tratado Internacional de 1944, y dejar sin regulación la repartición 

del líquido de los ríos Bravo y Colorado, que forman parte del límite territorial 

entre ambas naciones. 

En entrevista con El Sol de México, el funcionario explicó que las consecuencias 

del incumplimiento contemplarían, además, que Estados Unidos no respetara las 

entregas a México correspondientes del río Colorado, lo que resultaría 

sumamente grave porque afectaría otra parte de la frontera. 

Velasco subrayó que no exima a la Unión Americana de tomar medidas de 

presión unilateral como lo hizo el año pasado durante la crisis migratoria, cuando 

lo primero que se hizo fue estrangular el flujo de las garitas en Ciudad Juárez. 

“Estados Unidos podría renunciar al Tratado e incluso reclamar la renegociación, 

lo que definitivamente sería muy peligroso para México. Lo que hemos dicho es 

que sería absurdo que si el Tratado está en condiciones positivas para México, 

para qué ir a una renegociación basada en qué, no tendría ningún sentido”, dijo. 

Velasco insistió en que México podría perder la flexibilidad que ahora tiene, ya 

que para entregar el líquido del río Bravo al país vecino, aquí se define cuándo 



y cómo se realizan los trasvases, se paga como se puede, si no es en cinco 

años, hay otros cinco para hacerlo. 

El funcionario de la SRE aseguró que el déficit en la entrega del río Bravo es de 

319 millones de metros cúbicos, con lo cual se ha cubierto 86 por ciento de lo 

correspondiente al ciclo que comenzó en 2015. Además, recordó que el ciclo 34 

terminó con un adeudo que se cubrió al principio del que corre actualmente y hay 

un acta que establece que esto no puede ocurrir en el siguiente periodo. 

Roberto Velasco agregó que sí hay presión por parte de Estados Unidos para 

que entregue el agua e incluso ya se han realizado seis reuniones bilaterales 

para tratar el asunto y que muestra de ello es la carta que el gobernador de 

Texas, Gregg Abbott, envió la semana pasada al secretario de Estado 

estadounidense, Mike Pompeo, en la que acusa a México de atrasarse 

recurrentemente en la entrega de agua correspondiente al tratado suscrito entre 

ambos países en 1944. 

El director para América del Norte de la Cancillería aseguró que el gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador busca evitar que por este tema 

involucren a México en el proceso electoral que se vive en el vecino país. “El 

ciclo cierra el 24 de octubre y la elección en Estados Unidos es el 3 de 

noviembre". 

El secretario general de Gobierno de Chihuahua, Luis Fernando Mesta Soulé, 

dijo que incumplir con el Tratado Internacional de Aguas no es una cuestión que 

se contemple, y aseguró que el estado seguirá aportando 22 metros cúbicos por 

segundo desde la presa Luis L. León, hasta el 24 de octubre. 

“Las consecuencias de no cumplir con el pago del agua no tenemos porque 

considerarlas porque nadie esta suponiendo que no se va a cumplir”, señaló el 

funcionario estatal tras las declaraciones de Roberto Velazco, director para 

América del Norte de la Cancillería Mexicana, quien asegura que Estados Unidos 

pudiera abandonar el tratado. 

Los agricultores de Chihuahua se niegan a la extracción del agua de sus presas 

porque aseguran que los dejaría sin el re- curso suficiente para poder cultivar, 

tras haber sufrido una pronunciada sequía.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Llama Ricardo Anaya a panistas a unirse para 

señalar el “desastre” de AMLO 

 

Martes 22 septiembre 2020 / Rafael Ramírez 

Durante la conmemoración del Aniversario 81 del PAN, el excandidato 

presidencial Ricardo Anaya dio un breve mensaje a la militancia panista, donde 

expresó que “hoy México vive momentos muy difíciles frente a un gobierno cada 

vez más incapaz y autoritario”. 

Por ello, hizo un llamado a dar la batalla por el país y apeló al fundador del partido 

Manuel Gómez Morín para usar las armas del alma: las ideas. Las cuales, 

sostuvo que son las mejores y no hay otras, “frente a un presidente que siembra 

el odio ante los mexicanos, que divide y polariza, hoy más que nunca tenemos 

la obligación moral de estar unidos para juntos alzar la voz y señalar el desastre”, 

expresó el también ex dirigente nacional panista. 

Dijo además que también debemos entender que “no basta con criticar la 

ineptitud del gobierno: tenemos que demostrar que nosotros (los panistas) 

sabemos hacerlo mejor”. 

Finalmente, el panista dijo que toca poner alma corazón y vida en el esfuerzo 

para salir adelante. 

A un día de que este panista anunció que retomaría su vida política, tras dos 

años de retiro, luego de perder la elección presidencial; Santiago Nieto Castillo, 

titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, indicó que será la Fiscalía General 



de la República la que determinará si lo llama a comparecer, luego que fue 

indiciado por el ex director de Pemex, Emilio Lozoya, de haber recibido 6 millones 

de pesos de su parte. 

Por ello, Santiago Castillo confirmó que Anaya sí está siendo investigado por la 

UIF, luego de que su nombre fue involucrado en el Caso Lozoya. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

SAT niega perseguir a empresarios; les pide 

mejor invertir 

Miércoles 23 septiembre 2020 / Zenyazen Flores 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, 

garantizó a los empresarios que no hay persecución ni terrorismo fiscal y aseguró 

que lo que hay es certeza jurídica de las autoridades fiscales, por lo que les hizo 

un llamado para que inviertan y generen empleos en el contexto de la reapertura 

económica. 

Consideró que ya pasó la peor parte del año por el impacto económico de la 

pandemia de COVID-19, “el peor año ya lo vivimos, la peor parte ya la pasamos”, 

dijo la funcionaria, y confió en que la situación en 2021 no empeorará, ya que 

posiblemente habrá una vacuna o tratamiento para la enfermedad, fronteras 

abiertas y la gente habrá retomado sus empleos. 

“El 2021 definitivamente no puede ser peor que este año, en esa medida creo 

que hay que tener tranquilidad, y lo que nosotros estamos esperando es 

demostrarle a los grandes contribuyentes y empresarios que el SAT solo quiere 

dar certeza jurídica en materia fiscal para que también ellos se sientan tranquilos, 

no hay persecuciones, que inviertan y generen trabajo. Más grave que este año 

no puede ser”, sostuvo. 

La jefa del SAT aprovechó para mandar un mensaje a las empresas que quieran 

pagar sus impuestos y ponerse al corriente: “les abrimos las puertas y los brazos, 

a todos ellos directamente pueden hacer cita a mis oficinas, para que saquen 

una cita y nos sentemos a regularizar sin ningún problema, que no nos manden 

intermediarios, que las personas que manden acrediten el interés fiscal”. 

Durante una reunión con medios de comunicación, Buenrostro rechazó de nueva 

cuenta que haya terrorismo fiscal en su política de fiscalización a las empresas, 

más bien, afirmó que lo que el SAT brinda a los contribuyentes es certeza jurídica 

“nada más”. 

 

Los grandes, en la mira 

 

Buenrostro, quien dijo no molestarse porque la llamen la ‘Dama de Hierro’ o la 

‘Mano de Hierro’, señaló que el SAT no está pensando en una reforma fiscal 

integral para 2021, pues, aunque es necesario aumentar la recaudación, la 

estrategia a seguir dará continuidad al plan de fiscalización a grandes 

contribuyentes y se fortalecerá el combate al contrabando. 

“Lo que tenemos que dar otra vez es la lucha para buscar a los que no han 

pagado y paguen, existe un padrón de 12 mil 500 grandes contribuyentes, de los 

que este año revisamos 650, todavía faltan muchos grandes qué revisar, 

entonces yo creo que todavía hay margen para seguir creciendo en los 

programas de fiscalización”, afirmó. 



La funcionaria indicó que, derivado de la implementación de estrategias de 

cobranza y fiscalización a grandes contribuyentes, se han obtenido ingresos 

adicionales y sin necesidad de judicialización por 151 mil 379 millones de pesos 

entre enero y agosto de 2020, monto que es más del doble obtenido durante 

igual periodo del año pasado, cuando ingresaron poco más de 61 mil millones 

de pesos. 

“Las acciones de fiscalización son permanentes, esas no paran”, recalcó en 

referencia a la regularización de grandes empresas en lo que resta del 2020. 

Suma 2.262 billones de pesos recaudación a agosto 

La funcionaria reportó que, al mes de agosto los ingresos tributarios se ubicaron 

en 2.262 billones de pesos, lo que representó un decrecimiento de 0.5 por ciento 

en términos reales respecto de igual periodo del año pasado, en número 

nominales, la recaudación fue superior en 60 mil millones de pesos. 

Al interior de esa recaudación -detalló- los impuestos internos provenientes de 

ISR e IVA, principalmente, crecieron 6.1 por ciento real entre enero y agosto de 

este año versus igual periodo del año pasado. En contraste, el comercio exterior 

cayó 16.6 por ciento real en el periodo de referencia. 

"Esto sí es importante observarlo porque el comportamiento de los ingresos fue 

tal que los contribuciones nacionales o internas compensaron la caída del cierre 

de fronteras y la disminución del comercio exterior. Ahí tenemos que agradecer 

a los contribuyentes que se pusieron al corriente y que fueron sensibles a la 

situación que vive el país y que no se esperaron a agotar todos los 

procedimientos administrativos", expresó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Ahora quizá pagues más de internet y de 

celular... y aquí te explicamos por qué 

 

Miércoles 23 septiembre 2020 / Ana Luis Gutiérrez 

La propuesta de aumentar el cobro por el uso de bandas de espectro 

radioeléctrico aumentará los precios de los servicios de telefonía e internet móvil, 

lo que agudizará la brecha digital en México, justo en momentos en los que la 

crisis sanitaria enfatizó la importancia de la conectividad, advirtieron expertos. 

La Ley Federal de Derechos plantea actualizar y reestructurar los cobros de 

derechos del espectro –el insumo más importante para conectar a la población– 

que pagan los operadores móviles al Estado. En el caso de la banda de 800 

Mega Hertz destinada a telefonía celular y banda ancha móvil, el alza sería de 

56.5 por ciento para el próximo año. 

“Quieren incrementar su recaudación (…) están quitando recursos a las 

empresas para invertir en extender sus redes para ampliar cobertura para que 

más personas se puedan conectar”, aseguró Elena Estavillo, socia directora de 

AEQUUM y excomisionada del IFT. 

En el segundo trimestre de este año, el Instituto Federal de Telecomunicaciones 

(IFT) recaudó por uso del espectro y otros servicios apenas 257.4 millones de 

pesos en favor de la Tesorería de la Federación (TESOFE), un desplome de 98.8 

por ciento, en comparación con los 21 mil 191 millones de pesos del primer 

trimestre de 2020. 



En México los principales contribuyentes por el uso de bandas son AT&T con 

33.73 por ciento del espectro total, seguido de Telcel con 29.74 por ciento y 

Telefónica Movistar con 17.36 por ciento y Altán Redes con 15.04 por ciento. 

Según especialistas la contraprestación del espectro representa 10 por ciento 

del pago y el 90 por ciento restante son derechos que cobra Hacienda. 

Jorge Fernando Negrete, director de Digital Policy Law, alertó que incrementar 

los costos de conectividad es un ataque al derecho de acceso a internet y a los 

servicios de telecomunicaciones. 

“Atacan los derechos al acceso a internet y a los servicios de telecomunicaciones 

de todos los ciudadanos. A los que les está cancelando el derecho de forma 

inmediata de acceso al internet es a los más pobres y a los más necesitados, 

tenemos a más de 35 millones de mexicanos que no están conectados”, advirtió. 

Agregó que este tipo de decisiones están relacionadas con la falta de una 

estrategia digital, y de especialistas que impulsen un plan para conectar al país, 

ya que el gobierno envía señales de no querer hacerlo al eliminar a la 

Subsecretaría de Comunicaciones de la SCT. 

De acuerdo con la Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de Tecnologías 

de la Información en los Hogares (ENDUTIH) 2019, el 76.6 por ciento de la 

población urbana es usuaria de Internet y 47.7 por ciento en la zona rural, lo que 

demuestra la permanencia de la brecha digital en el país. 

Ven menos despliegue de infraestructura y de operadores 

Hace meses, el IFT propuso a Hacienda bajar el pago de derechos por el uso 

del espectro, sin embargo, el gobierno hizo caso omiso y en su Paquete 

Económico 2021 contempló aumentos. 

De aprobarse los cambios, expertos prevén que se restaría atractivo para que 

nuevos operadores de telecomunicaciones lleguen al país, con lo que habrá 

menos competencia, además de que empresas como América Móvil y AT&T 

disminuirían su inversión para desplegar infraestructura, la cual es necesaria 

para llegar a más zonas en donde aún no hay internet. 

Además, la iniciativa se impulsa en un momento en donde está próxima la 

licitación de bandas de espectro, lo cual podría restar incentivo a los operadores 

para participar. 

Recientemente el Instituto del Derecho de las Telecomunicaciones (IDET) alertó 

que las nuevas cuotas propuestas por Hacienda incrementarían los costos de 

los operadores de telecomunicaciones, lo que provocaría que las empresas 

decidan regresar el espectro al Estado, con lo que la recaudación bajaría. 

“A nadie conviene que otros operadores opten por el mismo camino, pues ello 

no sólo terminaría generando un efecto adverso en la recaudación prevista por 

el Estado, sino que también debilitaría las redes móviles existentes en el país, 

en momentos en los que es fundamental mantenernos conectados”, advirtió el 

IDET. 

En 2019, Telefónica decidió devolver el espectro radioeléctrico al Estado, con lo 

que estimó que ahorraría 5 mil millones de pesos, al optar por firmar un acuerdo 

de compartición de redes con AT&T. 

“Ya no van a llegar más jugadores a México porque tiene el espectro más caro 

de la OCDE y del planeta, por esa razón Movistar anunció a finales del año 

pasado que iba a devolver las concesiones y todo el espectro. De tres 



operadores nos vamos a quedar con dos. Esta noticia de Movistar tendría que 

ser tan fuerte como lo fue en su momento lo de Constellation Brands o el 

Aeropuerto”, lamentó Negrete. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Van contra corrupción en agencias del MP 

 

Miércoles 23 septiembre 2020 / Manuel Cosme 

Combatir a la corrupción en agencias del Ministerio Público e incentivar la 

denuncia ciudadana, son los objetivos de la misión emprendida por la Fiscalía 

General de Justicia de la Ciudad de México (FGJCM) y el Consejo Ciudadano 

para la Seguridad y la Justicia local. 

En conferencia de prensa virtual, la titular de la dependencia, Ernestina Godoy, 

presentó la “Campaña contra el Maltrato a la Ciudadanía y la Corrupción”, por 

medio de la cual las instituciones participantes apoyarán y acompañarán a las 

personas que necesiten levantar una denuncia en algunas de las fiscalías locales 

y que no reciban la atención adecuada. 

Asimismo, se evitará retardo en la impartición de justicia, el cohecho, la negación 

del servicio, la solicitud de dinero, la dilación en la atención, demoras o 

irregularidades. 

Representantes de la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, del Consejo 

Ciudadano para la Seguridad y la Justicia local y de la FGJCM brindarán la 

atención a la ciudadanía que así lo requiera. 

Los afectados podrán denunciar anónimamente por medio del teléfono rojo que 

está en las oficinas de la fiscalía o a la Línea Ciudadana 55-5533-5533. 

“Si tu familiar está detenido no des dinero a los servidores públicos por saber la 

situación legal de tu detenido, por ver a tu familiar, para que le proporcionen 



alimentos, para obtener su libertad o para agilizar los trámites. Denuncia”, 

exhortó Godoy Ramos. 

Se colocarán carteles en dichas oficinas para promover la presentación de 

quejas por irregularidades. 

La campaña estará a cargo de Salvador Guerrero Chipres, Ulises Lara López, 

Tomás Pliego, presidente de dicho consejo, coordinador de asesores de la 

FGJCM, y coordinador del Gabinete de Seguridad del Gobierno capitalino, 

respectivamente. 

Finalmente, el presidente del Consejo Ciudadano afirmó que hay instrumentos 

ciudadanos para enfrentar la corrupción que se registra en algunas agencias del 

Ministerio Público y que con esta campaña se busca eliminar la impunidad. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La ONU debe responsabilizar a China por sus 

acciones sobre el COVID-19: Trump 

 

Martes 22 septiembre 2020 / Justin Sink 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, atacó a China por la pandemia 

de coronavirus en un discurso este martes ante la Asamblea General de las 

Naciones Unidas dirigido directamente a los votantes estadounidenses, pidiendo 

al organismo internacional que castigue a Beijing. 

“En los primeros días del virus, China bloqueó los viajes nacionales mientras 

permitió que vuelos salieran de China e infectaran al mundo. El Gobierno chino 

y la Organización Mundial de la Salud, que es prácticamente controlada por 

China, declararon falsamente que no había evidencia de transmisión de persona 

a persona”, aseguró Trump. 

“Las Naciones Unidas deben responsabilizar a China por sus acciones”, indicó. 

Trump ha escalado las tensiones de Estados Unidos con Beijing en los últimos 

meses en un intento por mostrarse más duro con los líderes del país que su 

oponente en la carrera hacia la presidencia, el exvicepresidente Joe Biden, y 

para desviar la culpa del brote de coronavirus en EU, el más grande del mundo. 

Biden ha acusado a Trump de ignorar la propagación del virus desde China 

mientras intentaba cerrar su llamado acuerdo comercial de 'Fase uno' con Beijing 

en enero. 

Más de 200 mil estadounidenses han muerto de COVID-19, la enfermedad 

causada por el virus. La mayoría de los votantes califican mal a Trump por la 



respuesta de su administración a la pandemia, poniendo en peligro su 

candidatura a la reelección. 

El Gobierno de Trump ha ejecutado una serie de medidas antagónicas hacia 

China en los últimos meses, como las sanciones a funcionarios chinos por su 

trato a las minorías musulmanas, la eliminación de los beneficios comerciales 

especiales que tiene Hong Kong, el cierre de un complejo diplomático chino en 

Houston y su anuncio de planes para restringir las visas para periodistas y 

estudiantes chinos. 

Trump también está involucrado en la pelea sobre las operaciones 

estadounidenses de TikTok, la popular aplicación de videos cortos de propiedad 

china. 

Antes de que hablara el presidente, el presidente chino, Xi Jinping, dio un golpe 

disimulado a EU en un discurso fuertemente redactado, donde aseveró que 

ningún país debería “tener permitido hacer lo que quiera y ser el bravucón o el 

jefe del mundo”. 

Presionando para que los países en desarrollo tengan un mayor papel en los 

asuntos mundiales, Xi indicó que la ONU podría ser “más equilibrada” y pidió el 

“orden internacional respaldado por el derecho internacional”, informó la agencia 

oficial de noticias Xinhua, citando comentarios de una reunión conmemorativa 

del aniversario 75 del organismo mundial. 

Xi se dirigirá a la Asamblea General de las Naciones Unidas a través de un 

enlace de video más tarde. 

Las críticas de Trump a China se ampliaron en su discurso e incluyeron el 

historial climático del país. El presidente ha recibido críticas internacionales por 

retirar a Estados Unidos de los acuerdos climáticos de París negociados por su 

predecesor. 

“Aquellos que atacan el excepcional historial climático de EU mientras ignoran la 

contaminación desenfrenada de China no están interesados en el medio 

ambiente”, destacó Trump. “Solo quieren castigarnos y no lo toleraré”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

China no quiere 'Guerra Fría ni abierta', afirma Xi 

Jinping 

 

Martes 22 septiembre 2020 / Redacción 

Nueva York. - El presidente de China, Xi Jinping, dijo ante la Asamblea de 

Naciones Unidas (ONU) que su país no tiene “intención de pelear ni una Guerra 

Fría ni una guerra abierta contra ningún país”, en momentos en los que se agrava 

el conflicto con Estados Unidos, por la pandemia del COVID y las disputas 

militares en el mar de China. 

“Seguiremos reduciendo las diferencias y resolviendo las disputas con otras 

naciones a través del diálogo y la negociación”, aseguró Xi. “No buscaremos un 

desarrollo sólo de nosotros ni nos embarcaremos en un juego de suma cero”, 

declaró el mandatario en un comunicado pregrabado para la reunión anual de 

líderes mundiales. “No debe caer en la trampa de un choque de civilizaciones”, 

alertó 

“El COVID-19 nos recuerda que la globalización económica es una realidad 

indiscutible y una tendencia histórica”, afirmó el presidente y “enterrar la cabeza 

en la arena como un avestruz ante la globalización económica o tratar de 

combatirla con la lanza de Don Quijote va en contra de la corriente de la historia. 

Que quede claro: el mundo no volverá jamás al aislamiento”, añadió. 

Calificó la lucha contra el virus como un ejercicio importante de cooperación 

internacional, una oportunidad para “unir esfuerzos y estar preparados para 

enfrentar aún más desafíos globales”. 



Su discurso fue presentado posterior a la grabación del mandatario 

estadounidense Donald Trump, quien hizo una dura crítica contra China, 

exigiéndole hacerse responsable de la pandemia. 

En un tono más enérgico, el embajador de China ante la ONU, Zhang Jun, acusó 

al mandatario estadounidense de diseminar “un virus político” en las Naciones 

Unidas, luego de que fustigara a Beijing por su manejo de la pandemia del 

coronavirus. 

“Cuando la comunidad internacional está peleando realmente duro contra la 

COVID-19, Estados Unidos está diseminando un virus político en la Asamblea 

General”, dijo a periodistas el embajador de China ante la ONU, Zhang Jun. 

“Tengo que enfatizar que el ruido estadounidense es incompatible con la 

atmósfera general de la Asamblea General”, añadió. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Tren Maya: no habrá fideicomisos, sino “algo 

semejante”, dice Fonatur 

Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador descartó el uso de 

fideicomisos para los polos de desarrollo que generará el Tren Maya, el director de 

Fonatur aseguró que está trabajando con la Procuraduría Agraria en un esquema de 

financiamiento similar, pero que garantice que los dueños originarios no sean 

desplazados 

Miércoles 23 septiembre 2020 / Arturo Camero Cotreras 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) trabaja con la Procuraduría 

Agraria para buscar una alternativa de financiamiento para los desarrollos 

urbanos que generará el Tren Maya en la península de Yucatán, Chiapas y 

Tabasco, que garantice que no se despoje a los pueblos. 

“Estamos trabajando con la Procuraduría Agraria, buscando una solución para 

ver cuál es la mejor alternativa, que no necesariamente sean los fideicomisos, 

sino algo semejante”, dijo este martes el director de Fonatur, Rogelio Jiménez 

Pons, al participar en la conferencia diaria de los programas de Bienestar. 

Aunque no aclaró cuál podría ser la semejanza, es la primera vez que matiza su 

posición en favor de los fideicomisos de Infraestructura y Bienes Raíces 

(conocidos como Fibra), con los cuales se tendrían que privatizar los ejidos. 

El Tren Maya es uno de los proyectos estelares del gobierno federal. A pesar de 

la reducción presupuestaria derivada de la crisis económica provocada por la 

pandemia de covid-19, en la propuesta presupuestal para 2021, el proyecto que 

encabeza Fonatur tiene un aumento del 48 por ciento en comparación con lo 

designado para 2020. 

En varias entrevistas con Pie de Página, Jiménez Pons ha defendido el uso de 

estos fideicomisos como un esquema en el que ejidatarios y empresarios formen 

una sociedad, donde los primeros aportaren la tierra y los segundos, la 

infraestructura para el desarrollo urbano. 

Estos fideicomisos se colocarían en certificados bursátiles en la Bolsa Mexicana 

de Valores y podrán ser adquiridos por inversionistas, de manera que los socios 

reciban recursos provenientes, tanto de la venta de certificados, como del propio 

Fideicomiso. 

Estos recursos, sin embargo, no serán en la misma proporción y dependerían de 

las acciones que cada parte tenga en la sociedad. 

Además, los ejidos tendrían que privatizarse, pues la Ley de la Reforma Agraria 

no permite colocar certificados bursátiles de ejidos en el mercado de capitales. 

Para Jiménez Pons, ese esquema permitiría empoderar a los ejidatarios, pues 

los terrenos aumentarán su valor y los beneficios podrían ser reinvertidos en su 

territorio. 



“A nosotros no nos interesa que [los ejidatarios] sólo sean parte del esquema del 

turismo; sino que tengan recursos para reinvertir la plusvalía en el resto de los 

ejidos. Este empoderamiento es la base fundamental de justicia del proyecto”, 

explicó. 

El lunes 7 de septiembre, en su conferencia matutina, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador fue cuestionado por Pie de Página sobre la intención de 

utilizar fideicomisos como esquemas de financiamiento, pues él mismo ha dicho 

que son modelos que permiten la corrupción. 

“No, no vamos a usar fideicomisos”. 

 

Andrés Manuel López Obrador 

 

Ahora, Jiménez Pons dijo que están buscando figuras “que sean mandatos 

legales que nos garanticen que los dueños originarios de la tierra no pueden ser 

desplazados. Que no vengan a generarse despojos y cosas de ese tipo”.  

El funcionario dijo que “lo que es esencial es que la estación es patrimonio del 

gobierno, que es de inversión pública”, pero “lo colateral (al referirse a los 

desarrollos inmobiliarios) tienen que ser fórmulas de asociación con distintos 

vehículos particulares”.  

“Hay que hacer hoteles, hay que hacer restaurantes, centros comerciales, hay 

que hacer vivienda, ahí sí tenemos que abrir mucho, pero siempre bajo un 

esquema que nos garantice que el dueño original de la tierra esté bajo un 

esquema o un mandato que no se le desplace o que se le pueda diluir”, insistió, 

sin explicar cómo puede ser ese modelo. 

 

Los Fibras 

 

La oposición al esquema de los Fideicomisos de Infraestructura ha ido 

aumentando en las comunidades en la medida en la que se conocen sus 

implicaciones. 

Para empezar, las Fibras son irrevocables, de acuerdo con la Ley del Mercados 

de Valores. Eso significa que no hay marcha atrás, una vez que los ejidatarios 

ceden los derechos al fideicomiso y para recuperar su propiedad tendrían que 

comprar las acciones de sus socios empresarios. Pero la propiedad comunal 

pasaría a propiedad privada, lo que va en contrasentido de la oferta del gobierno 

de impedir la comercialización de propiedad social. 

Además, la Fibra es de renta variable, lo que significa que depende de la oferta 

y la demanda y de la confianza de los inversionistas, por lo que no está 

garantizada una ganancia para los comuneros. 

A eso se agrega que los empresarios estarán en mejores condiciones para 

contar con más acciones en la sociedad. “Las Fibras podrían significar un 

proceso de ‘despojo elegante’. Además de que los ejidatarios nunca podrán 

recuperar su tierra si lo quisieran, porque sobre ella estarán los proyectos 

inmobiliarios, tampoco, tienen garantizada la rentabilidad”, dijo a Pie de Página 

en mayo pasado la investigadora de la Universidad Autónoma Metropolitana 

Violeta Núñez Rodríguez. 

 



Los planes de desarrollo 

 

Cuestionado sobre el mismo tema, el secretario de Desarrollo Agrario, Territorial 

y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, aseguró que su dependencia está 

trabajando con los gobiernos estatales y municipales de los lugares que cruzará 

el tren para que se actualicen sus programas de desarrollo urbano, una parte de 

un programa general de desarrollo en la península.  

“Se está hablando con los municipios con la finalidad de que suscriba un 

convenio de colaboración con la secretaría para la actualización del Programa 

de desarrollo regional de la península, que contempla a todos los municipios 

donde hay estaciones de tren. El programa se centra en el equipamiento y la 

infraestructura necesarias para estas comunidades”. 

Anticipando los grandes desdoblamientos que provocará el megaproyecto en la 

zona, la Sedatu está buscando mecanismos de colaboración y de seguimiento a 

los programas de desarrollo municipales, los lineamientos básicos para el 

crecimiento de la zona urbana en estas comunidades.  

El problema, según explicó Meyer Falcón, es que en estos municipios, como en 

la mayoría del país no tienen programas de desarrollo urbano, lo que ha dado 

lugar a desdoblamientos urbanos descontrolados como el de Tulum, en donde 

se desarrolla infraestructura hotelera y de vivienda sin contar con los servicios 

urbanos necesarios.  

“Creemos que es el momento ideal para poder ordenar estas regiones. Es una 

de las ventajas de estos programas de desarrollo regional, que el volumen de 

inversión (del Tren Maya) favorece un ambiente político de acuerdos con los 

gobiernos municipales y estatales que anteriormente no tenían”, aseguró. 

Según Meyer Falcón, en los siguientes dos años se deberían tener listos estos 

planes de desarrollo elaborados a la par con los municipios. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Denuncian que parcela escolar en Valle, es un 

riesgo para los colonos de El Arenal 

 

Martes 22 septiembre 2020 / Alex Morales 

Oaxaca. - Integrantes del Comité de la colonia el Arenal en el municipio de Valle 

Nacional, hicieron un llamado a las autoridades para que atiendan las denuncias 

de las personas que viven en ese lugar, pues aseguran que la parcela escolar 

de la escuela primaria “Benito Juárez” es un riesgo para los vecinos, ya que por 

el abandono en que se encuentra, han aparecido animales ponzoñosos en la 

calle y en los hogares cercanos al predio, por lo que esperan que el ejido tome 

cartas en el asunto pues aseguran que son tierras que no están produciendo, así 

lo dio a conocer Ángel Vendrell Acevedo tesorero del mencionado comité. 

Por otro lado el presidente de esta colonia Alberto Pérez Avendaño, comentó 

que han estado buscando un acercamiento con la directora del plantel Gloria 

Ruiz Ruiz, ya que le han solicitado algunos metros de este predio para la 

creación de un nuevo acceso, pues aseguró que debido al crecimiento que ha 

tenido El Arenal, están tratando de tener otro acceso para mayor movilidad de 

los colonos. 

Por su parte Guadalupe Cerón Pérez, pidió a la directora de la escuela Benito 

Juárez hacer conciencia sobre la situación, ya que esta calle también les 

beneficiaría, así también señaló que hoy en día la niñez vive en situación de 

riesgo, luego de que serpientes y otro tipo de animales están apareciendo y todo 

porque el terreno de casi 3 hectáreas está en total abandono, lo que pone en 

peligro a los vecinos por esta situación, que si no se previene podría tener 

consecuencias lamentables en caso de que uno de estos animales, atacaran a 

una persona. 



Por último, añadieron que han exhortado al ejido de Valle Nacional al igual que 

a la Procuraduría Agraria, para que tomen cartas en el asunto, pues indicaron 

que es un terreno que no está siendo productivo para lo que fue donado hace 

algunos años. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

A huerta, comunidad indígena 

Martes 22 septiembre 2020 / Reynaldo Magaña 

Apenas catorce kilómetros fuera del valle de Ojos Negros, hacia la montaña, una 

de las tribus kumiai de la región, está asentada en la parte suroeste dentro del 

ejido Sierra de Juárez. Es destacable que los indígenas durante siglos, mucho 

antes que los blancos llegaran, ellos habitaban toda la región. En el verano 

transitaban la mayor parte del tiempo en la parte alta de la sierra y en el invierno 

lo hacían en el valle de Ojos Negros. La comunidad cuenta con alrededor de 

doscientos cincuentas pobladores, además de la cacería de venado y 

codornices, otros animales eran parte de su sustento alimenticio; también la 

pizca de piñón, miel de abeja, flor de quiote y bellota. A principios del siglo veinte, 

el indio Felipe Tambo, plantó árboles frutales en el paraje que denominó "La 

Huerta de los indios", sitio donde permanecen. El nombre kumiai, empleado 

históricamente por la población mexicana, designa a un grupo indígena y 

también a su lengua. Dicho nombre es la forma castellanizada de kumeya, que 

proviene de las lenguas yumanas y significa los de los altos. La lengua kumiai o 

tipai como la autodenominan los hablantes de esta lengua, pertenece a la familia 

cochimí-yumana. Las lenguas más cercanas son el Lipai y el Jamu, las cuales 

se hablan en Estados Unidos de América. Actualmente es una lengua que se 

encuentra en muy alto riesgo de desaparecer. Se habla en el Estado de Baja 

California, en el municipio de Ensenada y en Estados Unidos de América, por lo 

tanto es una lengua binacional.  

En mil novecientos sesenta y siete, el gobierno de México les asignó vía dotación 

agraria, casi seis mil trecientas hectáreas, sin embargo, en clara violación a sus 

costumbres y al estado comunal que siempre han tenido, con absoluta falta de 

respeto a su autoridad tradicional, los convirtieron en ejido, designando también 

a un comisariado ejidal, en paralelo con la representación que de acuerdo a sus 

costumbres, ellos mismos eligen. Error que debe corregirse aprovechando las 

disposiciones contenidas en el artículo ciento tres de la ley agraria, cuyo 

imperativo legal expresa..."Los ejidos que decidan adoptar el régimen de 

comunidad podrán hacerlo con los requisitos de asistencia y votación previstos 

por la fracción XIII del artículo 23 de la ley agraria. La asignación parcelaria de 

los ejidos que opten por la calidad comunal será reconocida como legítima. A 

partir de la inscripción de la resolución respectiva en el Registro Agrario Nacional, 

el ejido se tendrá por legalmente transformado en comunidad"...  

Es lamentable que la Procuraduría Agraria y el Instituto Nacional de Pueblos 

Indígenas (INPI), cuya normativa interna les obliga a proteger a los indígenas y 

pueblos originarios (nativos), a veintiocho años de la promulgación de la ley 

agraria, no hayan hecho nada por reivindicar el abuso cometido hace cincuenta 

y tres años, otorgándoles un régimen que en violación a sus derechos humanos 



no les corresponde. Sin petición de parte, sino buscando el beneficio supremo 

de los nativos indígenas, ¡deben actuar ya!.  

Los Kumiai son un pueblo amigable, que se reconoce y aprecia como pobladores 

originarios de la Sierra de Juárez y de Baja California, desde luego. Al visitar el 

valle de Ojos Negros, vale la pena acudir a la comunidad indígena La Huerta, 

quienes además de las frutas que colectan en sus huertos, tienen un campo 

ecoturístico, denominado "Cutap cuatey", en el cual se puede acampar y pasar 

un día muy agradable en contacto con la naturaleza. Los cantos y bailes 

tradicionales se pueden apreciar en fechas predeterminadas, en las que realizan 

sus actos ceremoniales. Las artesanías son también algo que han desarrollado 

extraordinariamente, la escultura, canastos de  

agujas de pino, pulseras, collares, pectorales, atrapasueños, vasijas de barro, 

adobe y otros. ¡Auka!  

 

*El autor es jurista y promotor de economía social. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

De qué va, el programa “construyo Infonavit” 

 

Constitucionalmente toda familia tiene derecho a disfrutar de una vivienda digna y 

decorosa y para ello la ley establecerá los instrumentos y apoyos necesarios 

Martes 22 septiembre 2020 / Redacción 

El Infonavit ha sido el referente nacional para la colocación de créditos 

hipotecarios, de ahí que con el paso del tiempo se ha diversificado y actualizado 

para un mercado cambiante, con el propósito de atender las necesidades de 

vivienda, el desarrollo de soluciones habitacionales y financieras.  

Por ello, recientemente el Instituto dio a conocer el programa “ConstruYO 

Infonavit”, con el cual el interesado puede: 

 

• elegir el monto y plazo del crédito, y 

• construir una vivienda o mejorar la que tienen, ya sea a través de 

asistencia técnica o al contratar a una constructora. Esto puede hacerse 

en cualquier tipo de propiedad (privada, ejidal, comunal o derivada de 

algún programa gubernamental), y no es necesario que esté a nombre del 

acreditado. 

Es suficiente con presentar alguno de los documentos en donde se 

demuestre se cuenta con una posesión segura, tal como se señala a 

continuación:  

 

 



Tipo de propiedad  

Privada 
Sujeta al régimen 

agrario 

De dependencias y 

entidades públicas 

• Testimonio de 

escritura pública 

• otros títulos de 

propiedad 

• certificados o 

constancias de 

derechos 

fiduciarios 

• contrato poder 

irrevocable 

• contrato privado de 

compraventa 

• acuerdo, convenio 

o contrato de 

cesión de derechos 

• contrato de 

donación 

• adjudicación de 

herencia o legado 

• información ad 

perpetuam 

• resolución de 

inmatriculación 

judicial 

• resolución de 

inmatriculación 

administrativa, o 

• sentencias 

judiciales 

  

• Título, certificado 

agrario o de 

derechos 

parcelarios o 

constancia de acta 

de asamblea 

sancionada por la 

procuraduría 

agraria e inscrita en 

el registro agrario 

nacional 

• título, certificado o 

constancia de 

adquisición de 

dominio pleno del 

registro nacional 

• cesión de derechos 

agrarios 

• acta de asamblea 

general y/o 

constancia del 

comisariado ejidal 

o comunal que 

otorga la posesión 

• constancia del 

proceso de 

titulación por 

instituciones 

facultadas 

regularización la 

tenencia de la 

tierra, y 

• sentencia o 

resolución judicial 

en materia agraria 

  

Acta, constancia o 

contrato de entrega 

recepción del lote, 

terreno o vivienda por 

parte de las 

dependencias o 

entidades públicas 

  

 

Según las necesidades e intereses del solicitante, el programa “ConstruYO 

Infonavit” otorga las siguientes opciones: 

 



• reparaciones menores. Esta opción es para quienes quieren realizar 

mejoras menores a su hogar, como cambiar ventanas, pisos, pintar, 

impermeabilizar o cambiar la cocina, los muebles de baño, etcétera. Los 

recursos se depositan en una cuenta bancaria con base en el avance de 

la obra 

• asesoría técnica. Dicha alternativa sirve para cuando se necesita 

construir una vivienda nueva, ampliar, reforzar o remodelar espacios de 

la casa con trabajos que podrían afectar la estructura, por lo que se 

requiere que un asesor técnico registrado en el Infonavit apoye al 

acreditado para garantizar la seguridad y calidad de la morada. 

 

A diferencia del anterior, en este caso, el dinero se entrega al asegurado para 

que contrate al albañil de su confianza y decida aquel en dónde comprar los 

materiales. No obstante,  es indispensable cumplir con los tiempos y costos 

acordados en el proyecto realizado con el asesor técnico, y 

 

• Este apoyo aplica para quienes desean construir una vivienda nueva, 

ampliar, reforzar o remodelar espacios de la misma con trabajos que 

podrían afectar la estructura, y para los cuales es necesario elegir a un 

constructor profesional registrado en el Infonavit para garantizar la 

seguridad y calidad del hogar. 

 

La constructora es quien recibe el dinero y se encarga de entregar la obra 

terminada del proyecto que se acuerde. Para esto, el interesado firma un contrato 

en el que autoriza al organismo fiscal a entregar directamente los recursos del 

empréstito a la constructora, esta a su vez se compromete a llevar acabo el 

proyecto acordado de acuerdo al precio pactado y establecido en un contrato 

En cualquiera de las opciones un verificador validará que la obra o mejora se 

ejecute en los términos acordados ya sea por el acreditado, el asesor técnico o 

la constructora para que se puedan recibir los recursos.  

 

Requisitos para adquirir el préstamo 

 

Como cualquier otro crédito, la exigencia principal es tener una relación laboral 

vigente en una empresa que aporte al Infonavit, y contar por lo menos con 116 

puntos. Este puntaje se puede consultar por medio de Mi cuenta Infonavit, es 

decir, se debe realizar una precalificación ante el Instituto (regla quinta, Reglas 

para el Otorgamiento de Créditos a los Trabajadores Derechohabientes del 

Infonavit).  

Además de cumplir con los siguientes requisitos: 

• tener ocho meses de antigüedad en la empresa donde se labora 

• estar registrado en una Administradora de Fondos para el Retiro 

• autorizar la consulta del buró de crédito 

https://portalmx.infonavit.org.mx/


• no tener un empréstito Infonavit vigente, y 

• si ya se ejerció un préstamo de vivienda, debe haberse liquidado tanto en 

tiempo como en forma, es decir, no haber entregado la propiedad en 

dación, ni que aquella hubiese sido adjudicada o que el crédito haya sido 

considerado como irrecuperable 

 

Finalmente, es importante que el trabajador considere lo que se señala a 

continuación: 

 

• monto de crédito depende de la modalidad que se escoja, del salario, 

plazo, historial crediticio y monto ahorrado en la Subcuenta Vivienda 

• tasa de interés anual es de 24 % 

• Costo Anual Total (CAT) “ConstruYO Infonavit” es igual al 26.80 % 

• con el simulador de presupuesto localizable en Mi cuenta Infonavit se 

puede calcular y determinar el costo aproximado de la construcción a 

realizar (lista de materiales y de mano de obra). Lo cual sirve para 

considerar si se lleva a cabo todo en una sola vez o por etapas, y 

• programa actualmente solo opera en los siguientes estados: Baja 

California, Chiapas, Jalisco, Nayarit, Oaxaca, Yucatán y Zona 

Metropolitana del Valle de México 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://micuenta.infonavit.org.mx/


 

Sedatu tiene la meta de hacer 165,000 acciones 

de vivienda 

Martes 22 septiembre 2020 / Fernando Gutiérrez 

Durante el segundo semestre de este año y el primero del 2021, la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano tiene la meta de realizar 165,000 

acciones de vivienda que apoyen la reactivación económica del país ante el 

impacto de la emergencia sanitaria del Covid-19. 

En su participación en el Monterrey Zoomit Inmobiliario 2020, Daniel Fajardo 

Ortiz, titular de la Subsecretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda de la Sedatu, 

indicó que estas 165,000 acciones están enfocadas al mejoramiento y 

ampliación de vivienda, lo que causará un beneficio en el empleo en el sector de 

la construcción. 

“El Presidente, reconociendo el alto impacto que tiene la construcción de 

vivienda, de obras, en el empleo, como parte del programa emergente de 

reactivación económica, le otorgó a la Sedatu el mayor incremento de todas las 

secretarías, de 25,000 millones de pesos (para distintos apoyos)”, apuntó 

Fajardo Ortiz. 

De acuerdo con el funcionario, quien recientemente fue nombrado en su actual 

puesto, estos apoyos tienen la finalidad de apoyar a la población hasta por 

35,000 pesos para quien busque realizar acciones de mejoramiento en su hogar 

y hasta por 90,000 pesos a quien opte por la ampliación. 

“Por este programa se realizarán 165,000 acciones de vivienda, incluyendo 

mejoramiento y ampliación”, detalló Ortiz Fajardo, quien apuntó que estas 

soluciones son parte del esquema emergente de vivienda impulsado por la 

secretaría ante la emergencia económica, para el cual se tienen presupuestados 

cerca de 9,400 millones de pesos. 

 

Recepción 

 

De acuerdo con información de la Sedatu, el programa emergente de vivienda 

recibió 140,040 solicitudes de subsidios, mientras que 29,440 estaban en 

proceso de verificación y poco más de 14,000 fueron catalogadas como no 

elegibles por carecer de los requisitos solicitados. 

Hace algunos días, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, indicó que hasta 

la fecha se le han otorgado más de 8,000 millones de pesos a este esquema, lo 

que ha ayudado a la recuperación de más de 118,00 empleos en el ramo de la 

construcción. La meta del programa, es generar 200,000 empleos directos. 
 
 
 
 
 



 

Reclaman ejidatarios de QR $145 millones por 

tierras usadas para obra vial 

Miércoles 23 septiembre 2020 / Patricia Vásquez 

Quintana Roo. - Decenas de ejidatarios de la comunidad Tihosuco, municipio de 

Felipe Carrillo Puerto, bloquearon la carretera federal 295 Tihosuco-Valladolid 

para exigir que les paguen 145 millones de pesos correspondientes al derecho 

de vía de 145 hectáreas que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 

(SCT) les expropió hace 15 años para la modernización de esa vialidad. 

Simultáneamente, una comisión de los 300 agricultores que se dicen afectados 

acudió a Chetumal, la capital, para buscar una solución con funcionarios de la 

dependencia federal. 

Los inconformes se apostaron temprano con piedras y palos, para bloquear de 

manera intermitente la carretera. Cada tres horas abren el paso durante una hora 

con el fin de paliar la congestión vehicular. 

Los campesinos exigen al menos un millón de pesos por cada una de las 145 

hectáreas que la SCT utilizó hace 15 años como derecho de vía para la carretera 

que conecta Quintana Roo con Yucatán. 

Advirtieron que su movilización concluirá cuando sus compañeros obtengan 

resultados positivos en las negociaciones ante la SCT. 

El adeudo con labriegos de Quintana Roo es un problema añejo. La Federación 

ya comenzó a pagar las deudas por los tramos que se verán afectados por el 

paso del Tren Maya, como ocurrió a principios de agosto pasado con productores 

de los ejidos Felipe Carrillo Puerto y X’Chunyanxché, en el municipio que lleva 

el nombre del ex gobernador yucateco los ejidatarios ya recibieron más de 55 

millones de pesos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

   Cuarto Poder 

 

AMLO llama a terminar conflicto agrario en 
Chiapas 

Por: México / El Universal 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador hizo un llamado a todas las autoridades de 
Aldama y Chenalhó, Chiapas, a buscar la conciliación y encontrar una solución al 
conflicto agrario que padecen esos municipios. 

“Es pertinente hacer un llamado a todos los que intervienen en este conflicto y otros a 
que se unan, se vean como hermanos, que no haya motivo para la confrontación y el 
odio”. 

En su conferencia de prensa en Palacio Nacional, el titular del Ejecutivo destacó que las 
autoridades, los líderes agrarios, las autoridades indígenas, los defensores de derechos 
humanos, todos tienen que ayudar para conseguir la paz en esa parte del sureste 
mexicano. 

El presidente insistió en que su gobierno trabaja para que termine las agresiones con 
armas de fuego entre ambos municipios. 



“No son gente pobre o indígenas contra caciques, son enfrentamientos entre la misma 
gente, no hay potentados en esa región y si lo vemos estamos hablando de una disputa 
agraria de 50 hectáreas y cuántos muertos, tenemos que ayudar todos a conseguir la 
paz, que todos ayudemos a la conciliación y en Chiapas hay buenos ejemplos”, dijo. 

Respetar derechos 

En otro punto, el mandatario dijo que en su administración se cuida que no haya abusos 
y se respeten los derechos humanos. 

Al asegurar esto, señaló que durante la administración de Felipe Calderón Hinojosa 
hubo más personas fallecidas en enfrentamientos con las Fuerzas Armadas, que el 
número de detenidos y heridos, pues señaló que en ese sexenio “los remataban”. 

“Se está hablando de que en el gobierno de nosotros ha habido enfrentamiento igual 
que antes. No, nosotros cuidamos de que no haya abuso de fuerza y que se respeten 
los derechos humanos”, comentó. 

Y agregó: “En ese tiempo de Calderón era casi de dominio público el que se le decía a 
los jefes militares, ustedes hagan su trabajo y nosotros nos encargamos de los derechos 
humanos”. 

Señaló que no se puede comparar el número de muertos que hay en las detenciones y 
heridos que hubo en el sexenio de Felipe Calderón con lo que va de su gobierno. 

“¿Qué pasaba aquí (en el sexenio de Calderón)? Los remataban. No es lo mismo”, 
aseveró. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

       NVI Noticias 
 
 

En Chenalhó, analizan propuesta de reparto de 
tierras 

Félix Camas 
Se encuentran analizando qué 32.5 hectáreas queden para el vecino municipio y 27 
hectáreas para Santa Martha. 

San Cristóbal de Las Casas.- El Comité de Derechos Humanos de Base de Chiapas 
Digna Ochoa reconoció que hay voluntad por parte de las autoridades y comuneros de 
Chenalhó para resolver el conflicto limítrofe con Aldama y se encuentran analizando qué 
32.5 hectáreas queden para el vecino municipio  y 27 hectáreas para Santa Martha. 

En un comunicado de prensa, aseguran que una representación del Comité Digna 
Ochoa acudió a la asamblea celebrada en la comunidad de Saclum, a donde se dieron 
cita alrededor de mil personas, entre comuneros e integrantes de los Bienes Comunales 
del Sector Santa Martha. 

En la asamblea manifestaron que el día anterior y durante la mañana antes de la 
asamblea se reportaron disparos provenientes del lado de Aldama. Por supuesto que 
esta Asamblea se realizó en la lengua tsotsil totalmente y las personas participaron de 
acuerdo a sus formas tradicionales”, dicta el informe de Digna Ochoa. 

Asimismo, cita que como asistentes estuvieron representantes de las 124 comunidades 
de Chenalhó, el presidente municipal y el delegado de gobierno de la región, donde se 
buscó retomar los acuerdos que las 59.5 hectáreas se quedaban del lado de Aldama y 
se establecía una indemnización a los bienes comunales de Sector Santa Martha. 



“Se presentó a consideración de la asamblea la información en donde se narró que del 
lado de Aldama rechazan la propuesta de comuneros de Santa Martha de que para 
solucionar el conflicto agrario se repartan por igual las 59.5 hectáreas en disputa, es 
decir del 50 y 50 por ciento. Y se presentó otra propuesta para ser analizada y 
presentada en la mesa de diálogo con el Gobierno de Chiapas”. 

Por último, Digna Ochoa informa que acordaron realizar una nueva Asamblea para dar 
una respuesta a las autoridades, ya que los representantes consideraron necesario 
informar a sus comunidades y que las mujeres también puedan opinar y dar su palabra. 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

   El Sol de San Juan del Rio 
 
 
 

Apoyarán a ejidatarios con listas de sucesión 

Más de dos terceras partes de los ejidatarios del estado omiten hacer su Lista de 
Sucesión 

 

Humberto Segura Barrios, director regional de Programas para el Desarrollo de la 
Secretaría de Bienestar. /Foto: Monsetrrat García / El Sol de San Juan del Río. 

Monsetrrat García | El Sol de San Juan del Río 

Es recurrente que ejidatarios eviten actualizar sus listas de sucesión, lo que propicia 
conflictos legales posteriores, informó Humberto Segura Barrios, director regional de 
Programas para el Desarrollo de la Secretaría de Bienestar, dijo que dependencias 
federales ayudarán en este trámite a través de los centros integradores. 

La Lista de Sucesión señala quién será el titular de la tenencia de la tierra cuando el 
ejidatario fallece, sin embargo, se ha vuelto práctica común evadir hacer este trámite, 
esta omisión acarrea problemáticas posteriores. 



Estimó que más de dos terceras partes de los ejidatarios del estado se encuentran en 
esta situación, por lo que dijo que contarán con la colaboración del Registro Agrario 
Nacional para trabajar en el tema. 

Explicó que una razón por la que ejidatarios dejaron de hacer Lista de Sucesión es 
debido a que, a pesar que se hacía de forma discreta y podían señalar a cualquier 
persona sin importar que no hubiera parentesco familiar, cuando alguien se enteraba 
quién sería titular de la tierra, en ocasiones, generaba conflicto. 

La mayor problemática, es que al fallecer el titular y no haber dejado una Lista de 
Sucesión, las tierras pueden ser rematadas por el Tribunal Agrario y las puede comprar 
cualquiera, detalló el funcionario de la dependencia federal. 

“Es lo primero con lo que vamos a empezar este año en nuestros centros integradores, 
a arreglar las listas de sucesión, que los ejidatarios tengan ese trámite bien realizado 
para darle certidumbre jurídica a sus tierras, a su patrimonio y al de sus familias o de 
quienes ellos decidan”. 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 



 

  Periódico Express 

APOYOS A LOS NÚCLEOS AGRARIOS NO SE 
DETIENE: ALBA ESPINOZA 

Tepic//Ramón Vargas 
 

La pandemia no ha detenido las actividades propias del Registro Agrario Nacional en 
Nayarit, informa Alba Cristal Espinosa, delegada estatal de la dependencia federal. 

Prueba de ello, señala, es la reunión celebrada en las instalaciones de la Comisión 
Nacional Forestal, para atender y darles seguimiento a todos aquellos requerimientos 
de apoyo para los núcleos agrarios, por parte del RAN. 

Lo que en la reunión se hizo fue ver la forma de complementar los expedientes para 
acceder a los diversos programas de la Conafor, detalló la servidora pública. 

Recordó, además, que la semana anterior se llevó a cabo la entrega de 130 certificados 
parcelarios y de uso común, en el municipio de Santa María del Oro. 

Para finalizar, Alba Cristal Espinosa destacó que, en cada actividad, se han cuidado las 
medidas que corresponden a la nueva normalidad. 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://periodicoexpress.com.mx/apoyos-a-los-nucleos-agrarios-no-se-detiene-alba-espinoza/
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Los acusan de usurpación 

Expulsan de Tepoztlán a nueve comuneros por 
vender tierras 

 
▲ Vista de Tepoztlán, Morelos, de donde fueron expulsados nueve comuneros que 
vendían tierras de uso forestal y se hacían pasar por representantes de bienes 
comunales.Foto Rubicela Morelos 

Rubicela Morelos Cruz 

Corresponsal 

Cuernavaca, Mor., El comisariado de bienes comunales de Tepoztlán expulsó a nueve 
comuneros porque han vendido tierras de este Pueblo Mágico y se hacen pasar por 
representantes de ese organismo, pese a que el presidente reconocido por el Registro 
Agrario Nacional (RAN) es Lucio Cuevas Romero (2019-2022). 

La expulsión, informó Cuevas Romero en rueda de prensa en Tepoztlán, se acordó en 
una asamblea el 20 de septiembre. Los aparceros aprobaron por unanimidad la 
expulsión de los nueve integrantes. 



En el punto 5 se expusieron los motivos y se pusieron a consideración de los asistentes 
con fundamento al artículo 23, fracción segunda, para que sean separados y se 
suspendan los derechos agrarios a Gobel Demesa Flores, Octavio Ayala Linares, 
Esteban Ramírez Castalleda, Andrés Almazán Beltrán, Leticia González Balderas, 
Gerardo Demesa Padilla, Roselia Estela Solís Jaimes, Feliciana Guerrero Castillo y 
Victorino Aguirre Flores, quienes han incurrido en conductas que afectan los intereses 
de la comunidad, como la conformación de un comisariado espurio, acusó Lucio Cuevas 
Romero. 

Explicó que Gobel Demesa Flores se hace pasar por presidente de bienes comunales 
de Tepoztlán y Octavio Ayala por secretario. 

El abogado Carlos Rojas Almazán anunció que presentará una denuncia ante la Fiscalía 
General del Estado por el delito de usurpación, porque los implicados han expedido 
constancias a pesar de que no tienen la representación legal. 

Denunciaron que los políticos que han apoyado a este grupo son el senador Radamés 
Salazar Solorio y Gerardo Fernández Noroña, a quienes exigieron sacar las manos del 
municipio de Tepoztlán. 

Al grupo de Gobel Demesa Flores se le atribuye la venta de tierras comunales para 
construir viviendas, además de oponerse a la donación de dos hectáreas para que se 
construya la Universidad para el Bienestar Benito Juárez. 

En esos terrenos la empresa Pirámide y Convento pretendía construir un campo de golf, 
un fraccionamiento y hoteles, pero los comuneros de Tepoztlán lucharon 25 años. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Azucareros mexicanos prevén un año 

complicado por menores exportaciones a EU y 

aumento de impuestos 

 

Martes 22 septiembre 2020 / Agencia 

Azucareros mexicanos prevén menores exportaciones a Estados Unidos en el 

próximo ciclo 2020/21, en medio de un escenario complicado por una esperada 

alza en la producción y la amenaza de incrementos en impuestos locales, dijo el 

martes el jefe de los industriales del sector. 

Juan Cortina, presidente de la cámara azucarera, dijo a Reuters que el estimado 

inicial de la cuota de exportación hacia el socio comercial del norte es de 800,000 

toneladas, menor a la de 1.3 millones de toneladas de la zafra que cerró en 

agosto. 

Eso, dijo Cortina, llevará a mayores excedentes del edulcorante, pues se estima 

un incremento de alrededor del 13% en la producción de azúcar en el ciclo que 

inicia hacia finales del año, de alrededor de 6.0 millones de toneladas, frente al 

rendimiento de la última cosecha. 

El año que entra ellos (Estados Unidos) van a volver a tener una mayor 

producción nacional y entonces van a tener menos necesidades y México les va 

a poder mandar menos azúcar", dijo Cortina. 

La cantidad de azúcar que México puede exportar a Estados Unidos, su socio 

junto con Canadá en el acuerdo comercial para América del Norte (T-MEC), se 

define según las necesidades del país vecino, según los acuerdos de suspensión 



que rigen el comercio del producto y que fueron ratificados por cinco años más 

este año. 

Sin embargo, Cortina dijo además que los productores enfrentan la amenaza de 

aumentos en los impuestos que ya pagan debido a una iniciativa promovida por 

legisladores Morena para elevar los gravámenes a bebidas azucaradas y a otros 

productos industrializados. 

"Tenemos un año complicado el año que entra porque vamos a tener mayores 

excedentes y encima de esto tenemos este tema de los impuestos", dijo Cortina. 

La epidemia de coronavirus ha evidenciado los altos índices de diabetes y 

obesidad en México, generando llamados de las autoridades para reducir el 

consumo de productos procesados, mientras que una norma de etiquetado para 

alertar sobre alto contenido de azúcares, calorías, sal y grasas saturadas ha 

enfrentado una gran oposición entre grandes empresas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

      El Heraldo Aguascalientes 

 

Productores de maíz y frijol recibirán 21 mdp 

 

Habrá un apoyo extraordinario de poco más de 21 millones de pesos para beneficiar 
hasta 5 mil pequeños y medianos productores de maíz y frijol en Aguascalientes en el 
Programa de Producción para el Bienestar, destinado para aquellos que no se habían 
alcanzado a inscribir al mismo, así lo dio a conocer el delegado estatal de Programas 
para el Bienestar, Aldo Ruiz Sánchez. 

En conferencia de prensa el representante del Gobierno Federal en la entidad detalló 
que gracias a las gestiones realizadas ante la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural a nivel nacional, se logró bajar recursos extraordinarios para el estado, ya que 
mediante este Programa se integrarán 2.8 millones de pequeños y medianos 
productores, de los cuales se espera integrar a 5 mil de Aguascalientes de maíz y frijol 
a través del Censo de Bienestar y el Padrón de Producción para el Bienestar. “Este 
programa busca implementar mejores prácticas agroecológicas en beneficio de toda la 
población y a su vez contribuir a mejorar la calidad de vida de las familias del campo”. 

Por su parte, el delegado de la Sader, Mario Rodríguez Acevedo, detalló que se apoyará 
a quienes tengan de 1 a 5 hectáreas de temporal con 1,600 pesos por hectárea y en el 
caso de quienes tengan hasta 5 hectáreas de riego el apoyo será de 1,000 pesos por 
hectárea y el monto máximo a apoyar en ambos casos es de hasta 20 hectáreas. “Todo 
esto es para los productores que no estaban en la lista y que no comprobaron el año 
pasado. De alguna manera es una buena ventana para quienes no estaban en el Padrón 
del Bienestar y ahora se pueden integrar”. 

Indicó que pueden ser acreedores de este apoyo los productores que sean propietarios 
o bien quienes estén arrendando su predio para el cultivo, por lo que los interesados 
deben presentar la CURP, identificación vigente, comprobante de domicilio, así como la 
carta bajo protesta de decir la verdad sobre los predios sujetos de apoyo que se va a 
generar en los Centros de Apoyo Desarrollo Rural. 

Finalmente, dijo que en lo que va de este año, 8 mil productores en el estado se han 
beneficiado del apoyo del Programa de Producción para el Bienestar y con este apoyo 
extraordinario esperan cerrar el 2020 con cerca de 13 mil pequeños y medianos 
productores apoyados en Aguascalientes. 

 
 
 



 

 

  Quadratin Morelos 
 
 

Bombardeo millonario a campesinos por agua 
para la termoeléctrica  

 

 

Dulce Valdepeña/Quadratín Morelos 
 
 
 CUAUTLA, Mor.- Son 118 millones 500 mil pesos lo que ofrece el gobierno federal en 
obras de infraestructura para ejidos que integran la Asociación de Usuarios del Río 
Cuautla (ASURCO) y 5 millones de pesos de manera mensual por 30 años divididos en 
partes iguales entre esta organización y el Sistema Operador de Agua Potable y 
Saneamiento de Cuautla (SOAPSC) por toma de agua para la termoeléctrica de Huexca. 
“Sujeto a disponibilidad presupuestal”, compromete 94 millones de pesos a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), ocho millones de pesos por la Comisión Nacional del 
Agua aportados mediante el Programa de Apoyo a la Infraestructura Hidroagrícola 
ejercicio 2020, subprograma de rehabilitación, tecnificación y equipamiento de distritos 
de riego, componente rehabilitación y tecnificación de distritos de riego y 16 millones 
500 mil pesos por la Sader. La Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) se 
compromete al revestimiento y / o entubamiento de aproximadamente 36 kilómetros de 
canales de riego de Asurco con una inversión de hasta 102 millones de pesos; la Sader 
a la tecnificación de riego de 300 hectáreas por goteo o microaspersión en el área de 
circunscripción de Asurco. En asamblea ejidal de Moyotepec, el presidente de 
ASURCO, Rogelio Plasencia negó haber firmado convenio alguno sin la autorización de 
los usuarios. Planteó que además el presupuesto de 30 millones anuales entre Asurco 
y Soapsc con lo que trató de convencer a los productores de los beneficios de contar 
con 2.5 millones de pesos cada mes para obras prioritarias en los ejidos. 
Explicó que ello daría posibilidad de aumentar el presupuesto a medio año en programas 
tripartitas y el remanente se dispersaría en más obras. Tanto en el convenio como en 
las asambleas promovidas por Asurco y los comisariados ejidales se plantea el retiro 
del plantón permanente que en San Pedro Apatlaco se mantiene vigilante a la última 
conexión del acueducto que pretende llevar agua desde la Planta Tratadora de Aguas 
Residuales de Cuautla hasta le termoeléctrica de Huexca así como desistirse de los 
diversos amparos que ejidos interpusieron ante la justicia federal. En el convenio 
compromete a Asurco para que los asociados lleven a cabo asambleas generales para 
eliminar de cualquier obstáculo legal para la operación de la termoeléctrica. 
 
 



 

   El Sol de Tlaxcala 
 
 

Incorporará Sader a tres mil campesinos 
tlaxcaltecas 

Desde 1993 no incluía a nuevos beneficiarios, menciona Lorena Cuéllar, delegada 
federal de los programas sociales 

 

En rueda de prensa, la delegada de la Secretaría del Bienestar y el responsable de la 
Sader en Tlaxcala anunciaron la incorporación de tres mil nuevos campesinos al 
programa "Producción para el bienestar"/ Cortesía Secretaría del Bienestar 

Jesús Lima | El Sol de Tlaxcala 

Para apoyar a los campesinos que tienen de una a cinco y hasta 20 hectáreas, la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en Tlaxcala (Sader) ingresará a tres mil 
nuevos beneficiarios al padrón del programa Producción para el Bienestar, registro que 
permanecerá abierto durante todo septiembre. 

En este sentido, la delegada federal de los programas sociales en la entidad, Lorena 
Cuéllar Cisneros, destacó que desde 1993, la Sader no había incluido ni actualizado su 
padrón de este programa. 



Se reduce paso de migrantes por la entidad: Elías Dávila 
 
En conferencia de prensa, la funcionaria explicó que se prevé la entrega de mil y mil 600 
pesos, respectivamente, para quienes produzcan granos básicos como maíz, frijol, 
avena, trigo y amaranto, entre otros. 

Detalló que para este año esperan aumentar la producción de los campesinos, de ahí 
que la entrega del dinero será de manera directa a través de una cuenta individual con 
una tarjeta bancaria, aunque para quienes no cuentan con una se les hará un 
documento que solo podrá cobrar el beneficiario. 

Asimismo, resaltó que para Tlaxcala en este año el presupuesto pasó de 151 a 157 
millones de pesos, con lo que podrán apoyar a un mayor número de labriegos, pues 
actualmente cuentan con más de 30 mil. 

De igual forma, estimó que para el año 2021 prevén que la partida incremente y alcance 
los 165 millones de pesos solo para este programa. 

Por otro lado, Carlos Miramontes, titular de la Sader en Tlaxcala, indicó que los 
interesados deberán acudir a los Centros de Apoyo al Desarrollo Rural (Cader) para 
inscribirse, por lo que deberán presentar identificación oficial, Clave Única de Registro 
de Población, comprobante de domicilio y de la tierra o del uso de ésta, además un 
croquis y la localización exacta del predio para georeferenciarlo, así como teléfono y 
correo electrónico. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

    
 
 
 

Sistema agroalimentario, cuidado ambiental y 
salud 

María Elena Álvarez-Buylla Roces* 

El sistema económico neoliberal se caracteriza, en sus formas más extremas, por una 
supeditación prácticamente total del Estado a intereses privados (Harvey); esto implica 
la mercantilización de los bienes comunitarios y de la nación (agua, bosques, suelos y 
biodiversidad, entre otros). Con ello, se sacrifican tanto el interés público como los 
comunitarios y los derechos fundamentales, principalmente los colectivos de la presente 
y futuras generaciones, entre otros, a una vida saludable, a un ambiente sano, a disfrutar 
de la biodiversidad, a una educación pertinente y rigurosa. 

La imposición de la lógica del capital condujo a la destrucción de estos recursos en 
beneficio del enriquecimiento desmedido de un número cada vez menor de firmas 
corporativas (Foster; Hellevig). Esta situación ha sido legitimada en el plano 
internacional con la imposición de tratados comerciales injustos, y en el plano cultural, 
por los paradigmas de los llamados sistemas tecno-científicos. 

El control corporativo de la agricultura ha llevado a la hegemonía de un sistema 
agroalimentario industrial destructivo del medio ambiente, emisor de los más poderosos 
gases con efecto invernadero y causante de una parte importante del cambio climático. 
Este sistema agroalimentario industrial extensivo de monocultivos controla una parte 
importante de las semillas y produce y distribuye alimentos contaminados con 
agrotóxicos que, además, son altamente diabetógenos. Con ello propician 
padecimientos cardiovasculares y diabetes, y son responsables de que 39.2 por ciento 
de la mortalidad en México se deba a estas dos enfermedades (Inegi, 2014). 

Tenemos una gran paradoja, porque México es uno de los países megadiversos del 
mundo y centro de origen de decenas de cultivos (cerca de 15 por ciento de los cultivos 
vegetales, cuyos productos llegan a la mesa de los habitantes del mundo se originaron 
en México), pero la gran mayoría de los mexicanos tiene una dieta cada vez más 
deficiente y pobre, y también menos natural y diversa. En los años recientes, los 
mexicanos más pobres están dejando las sanas y exquisitas tortillas de maíces nativos 
o criollos, como se les llama en el campo mexicano, por las tortillas que les ofrecen 
empresas que usan harinas industrializadas. Los mexicanos han ido dejando de comer 
frutas y verduras de temporada para optar por comida enlatada y también han ido 
sustituyendo las aguas de frutas frescas por bebidas azucaradas, entre otros ejemplos. 
Este cuadro de sustitución de los hábitos tradicionales de consumo de las comunidades 
campesinas, es también un esquema de eliminación de la soberanía, de destrucción y 



colonización de los territorios indígenas y campesinos en general, y de la capacidad 
social de resistencia al poder destructivo del capital. 

Estas tendencias poco amigables con el ambiente, y por demás insalubres, propias del 
neoliberalismo, se manifiestan no sólo en la agricultura, sino también en otras áreas 
estratégicas (en la medicina, en la organización industrial, en la educación, por ejemplo) 
y han estado legitimadas, apoyadas e incluso impulsadas por un sistema tecno-científico 
al servicio del capital. 

Un ejemplo sorprendente de la ciencia campesina milenaria es el implicado en la 
obtención del maíz Olotón que se autofertiliza en suelos pobres y crece en la sierra Mixe 
de Oaxaca, entre otros sitios. Este maíz es capaz de fijar nitrógeno atmosférico y 
convertirlo en nitratos asimilables por la planta. Este sorprendente desarrollo y 
descubrimiento es producto de miles de años de experiencia, de mejoramiento y de 
relación con distintas razas y variedades del grano en diversas culturas y ambientes. 
Este proceso ha permitido cultivar este cereal básico para nuestra alimentación en áreas 
con suelos muy pobres. Recientemente, un grupo de investigadores estadunidenses se 
llevó semillas de este maíz a cambio de una cantidad de dinero, para investigar sobre 
las comunidades de bacterias que proliferan en el mucílago excretado por las raíces 
adventicias de este maíz fijador de nitrógeno. Con ello, justifican la generación de 
patentes y de propiedad intelectual para eventualmente poder generar desarrollos 
biotecnológicos que puedan usufructuar de manera privada. En torno a este caso se ha 
generado una importante controversia (ver por ejemplo: S. Ribeiro). 

Por este tipo de casos y otros de impactos más generalizados, es imprescindible 
transparentar qué interacciones de la ciencia con otros campos sociales están 
determinándola por encima de los principios del conocimiento, para asegurar la 
preeminencia de la objetividad, para que la ciencia sirva al bien común y no al bolsillo 
del capitalista. Estas discusiones deben incluir a amplios sectores de la sociedad y no 
sólo a científicos de universidades e instituciones, pues las marcas del devenir del 
quehacer de CTI tienen impactos socioambientales muy profundos. 

Existe evidencia científica generada por colectivos de científicos de instituciones de 
educación superior e investigación, articulados por el Conacyt, por colegas que han 
vuelto a sus comunidades a luchar a favor de una vida digna y por habitantes 
agraviados. Esta coordinación de investigadores e integrantes de comunidades con 
estudios acerca de sus condiciones de vida, de sus demandas de años, implica una 
nueva forma de generar conocimiento científico pertinente que permita entender y 
documentar la realidad, de legitimar epistemológicamente sus largas luchas y 
demandas implicadas, y con ello poder colaborar con movimientos sociales, con las 
comunidades en la búsqueda de mejores condiciones de vida. Planteamos que esta 
nueva ciencia, construida con rigor desde las comunidades como sujetos del quehacer 
científico, y no sólo desde los centros de educación superior, sino en colaboración con 
ellos, será una vía más certera no sólo de investigar acerca de la realidad, sino también 
de coadyuvar en su transformación virtuosa, para mejorar las condiciones de vida de las 
propias comunidades involucradas. 

* Directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) 

 

 

 
 



 

Productores de leche denuncian irregularidades 

en pagos de Liconsa 

 

Martes 22 septiembre 2020 / Isaura López 

Más de 10 mil pequeños y medianos productores de leche, de 20 estados del 

país, entre ellos Jalisco, denunciaron irregularidades en el proceso de pago del 

producto que entregan al organismo de Seguridad Alimentaria Mexicana 

(Segalmex) por conducto de Liconsa. 

Reiteran que desde los primeros meses hubo interrupciones en los pagos, 

mientras que la entrega de leche fluida para programas sociales de distribución 

“no se interrumpió en ningún momento”, expuso el dirigente del Frente Nacional 

de Productores y Consumidores de Leche, Álvaro González Muñoz. 

Indicó que la economía de los pequeños y medianos productores está totalmente 

deteriorada y afirmó que la mayoría de ellos pertenece al segmento de quienes 

cuidan los establos con menos de 40 animales. 

“En su mayor parte buscan vender algunas vacas para afrontar deudas y 

problemas relacionados con el abasto de forrajes, suministros veterinarios y 

salarios del personal operativo”.  

Consideró que el gremio lechero de pequeños y medianos productores, que 

representan alrededor del 90% de ganaderos lecheros, está convencido de que, 

en breve plazo, México sea autosuficiente en leche y sus derivados, siempre y 

cuando “se ponga un alto a la producción de fórmulas lácteas y productos 



adulterados que se comercializan sin ninguna restricción en tiendas de 

autoservicio y también en el pequeño comercio, a precios similares a los de leche 

auténtica”. 

Por otro lado, mencionó que Liconsa adquiría regularmente un volumen anual de 

leche de 700 a 750 millones de litros. Sin embargo, en la presente administración 

solamente estableció el compromiso de comprar a pequeños y medianos 

productores la cantidad de 600 millones de litros. 

"Esta decisión, va en contra de la economía de los ganaderos lecheros, porque 

hay que considerar que los costos de alimentación del ganado lechero siempre 

van al alza, debido a que se trata de alimentos balanceados preparados con 

sorgo, pasta de soya, trigo y maíz. Una buena parte de estos alimentos se 

importa", aclaró el dirigente. 

Finalmente, expresó que la pandemia por Covid-19 ha afectado de manera 

importante tanto a una gran cantidad de productores, con muchos años de 

trabajo y esfuerzo, como en el aspecto económico en general. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

    AM Querétaro 

 

Consideran que el gobierno federal abandonó al 
campo 

 
Tras un recorte de 2 mil millones de pesos del Programa Especial Concurrente, 
organizaciones estatales quieren diálogo con la Conago 

Gonzalo Flores 

Organizaciones campesinas de Querétaro lamentaron el abandono por parte del 
Gobierno federal hacia el campo. Por lo tanto, advirtieron, buscan otros canales de 
comunicación como la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). 

De acuerdo con César Vega, secretario del Consejo Agrario Estatal Permanente, están 
por confirmar otras reuniones. Entre ellas con el senador Mauricio Kuri, pues dijo, la 
desaparición de programas federales de apoyo al sector agrícola afectó el entorno 
campesino a nivel estatal y en general en todo el país. 

“Estamos mal a nivel federal y a nivel estado sí hay algo de apoyo en el sector 
campesino”, reconoció. La falta de apoyos, aclaró , se refleja en una baja de precios en 
los productos agrícolas y en el estado también se resiente esta problemática. 

Hay un programa federal donde se marca un tabulador para el pago del precio de los 
productos básicos del campo. Pero relativamente no son muy atractivos porque son muy 
bajos. Aparte, se piden muchos requisitos. No se ha dado una buena respuesta de parte 
del Gobierno federal para los productos que se piensan adquirir a través del programa 
Segalmex. Consideramos que no hay un tabulador adecuado para pagar los granos, 
con base al precio que consideramos justo”, explicó. 

El sector del campo a nivel nacional reporta un abandono por parte de la federación tras 
un recorte de 2 mil millones de pesos del Programa Especial Concurrente. Además, 
desde el Congreso Agrario Permanente señalan un subejercicio de más de 13 mil 
millones pesos. Un exceso de intermediarios que genera pérdidas a los productores y 
la alza de precios que afecta al consumidor final. 

EL DIÁLOGO 

Por esta razón, a nivel estatal y nacional buscan el diálogo para llegar a acuerdos con 
partidos políticos de oposición, con el Sector Privado y con los integrantes de la Conago. 

https://www.conago.org.mx/
https://amqueretaro.com/queretaro/2020/08/02/se-integra-la-union-de-organizaciones-del-campo-del-estado-de-queretaro/


Desde el Congreso Agrario Permanente, subrayaron que la población paga más por los 
alimentos. También enfrenta el alza de los insumos de producción, pues tres de cada 
10 hogares del país, han reportado que al menos un integrante de la familia perdió su 
trabajo derivado de la pandemia por COVID-19. Además, en seis de cada 10 hogares 
se presentó una disminución de ingresos. 

Estamos tratando de plantear a legisladores propuestas. En el caso de Querétaro sí hay 
un déficit, sobretodo porque no ha llovido. Además, han desaparecido programas que 
anteriormente servían como apoyo para el campesino cuando se tenía alguna situación 
catastrófica. Ahora esos recursos ya no se tienen y está difícil la situación”, reconoció 
Cesar Vega. 

MT 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

   La Jornada de Morelos 
 
 

Protestas de los campesinos sacan de control a 
la ciudad 

Estamos contra la pared, señala líder de la CCC 

El recorte del presupuesto federal al campo y los efectos de la pandemia del COVID-19 
en el agro morelense, “ha puesto contra la pared” al productor local, lamentó el líder de 
la Central Campesina Cardenista (CCC), Humberto Sandoval Zamora. 

Desde las primeras horas de este lunes, organizaciones campesinas instalaron sus 
protestas en las puertas de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, en demanda del 
establecimiento de mesas de trabajo, donde se analice y discuta la asignación 
presupuestal para el campo, en el año próximo. 

De inicio, refirió, Sandoval Zamora el campo morelense demanda la asignación de 500 
millones de pesos, a fin de atender las necesidades las urgentes del sector. 

Los montos destinados a proyectos como el Programa de Mujeres, deben de ser 
incrementados y pasar de los 15 millones de pesos asignados a 100 millones de pesos, 
asegurando el compromiso político de que los montos no disminuyan. 

“Estamos contra la pared, con un bajo presupuesto, ventas nulas y los insumos que se 
elevaron 40 por ciento, resultado de esta pandemia, el campo no puede más”, asevero. 

 Chile, lumbre y protestas 

Hacia mediodía y ante la ausencia del establecimiento de una mesa de negociación, los 
campesinos trasladaron sus protestas en torno a la sede del Poder Ejecutivo, donde 
bloquearon la calle de Galeana, para  exigir apoyos económicos para el campo. 

Bajo el argumento de no haber sido atendidos, por la tarde, en el acceso principal al 
Palacio de Gobierno, encendieron un manojo de chiles, a fin de ejercer presión entre los 
burócratas encerrados ante sus protestas. 

En respuesta, el incendio fue mitigado con extinguidores por “los alfiles” o elementos de 
seguridad de la sede gubernamental. Con ventiladores mitigaron el humo. 

Hacia las 16:00 horas, trascendió el establecimiento de una mesa de diálogo con los 
dirigentes de las organizaciones campesinas.  

 


